
В городе Майсур состяза-
лись 170 школьников 
и гимназистов из трид-
цати стран мира. В тече-

ние шести часов они решали 
пять лингвистических задач 
наивысшей сложности. Наш 
земляк Ваня Самоделкин за-
воевал золотую медаль за ре-
шение задачи на языке ят-
мул — на нем говорят дикие 
племена, живущие в Папуа — 
Новая Гвинея. Кажется, по-
следним россиянином, слы-
шавшим ятмул, был Миклухо-
Маклай. Но великий земле-
проходец понимал абориге-
нов разве что на уровне же-
стов. А вот Ване Самоделкину 
удалось установить связь 
между написанием слов и их 
значением.
— О, это было очень интерес-
ное задание, — воодушев-
ленно рассказывает он. — Ра-
зобраться в лексиконе папуа-
сов мне помогла догадка: раз 
они недавно начали знако-
миться с цивилизацией, то 
в их языке должно появиться 
много европейских слов. 
И это подтвердилось: так, ав-
томобиль на языке ятмул на-
зывается «каноэ белого чело-
века», напитки — «вода бело-
го человека», а корова, как 
ни странно, — «свинья бело-
го человека», — смеется 
Иван. 
Задачи олимпиады подразу-
мевали знания основ редчай-
ших языков и даже мертвого 
языка Хеттского царства. Не-
ужели парень-полиглот смог 
их выучить?
— Нет, что вы, — скромно 
признается Ваня. — Я хорошо 
знаю только английский, не-
мецкий и итальянский. Но 

к олимпиаде все это не имеет 
никакого отношения. Для ре-
шения лингвистических за-
дач нужны понимание зако-
номерностей устройства язы-
ков, смекалка, вниматель-
ность и навык мыс-
лить логически.
Все эти знания и на-
выки Иван Само-
делкин получил 
в своей родной гим-
назии № 1543 в Те-
плом Стане.
— В ней очень вы-
сокий уровень об-
разования, — свидетельству-
ет Ваня. — И я благодарен пе-
дагогам, которые не только 
учат ребят, но и всячески ста-
раются развивать их способ-
ности. У нас в школе органи-
зован настоящий «олимпиад-
ный марафон».
Учителя регулярно сообщают 
ребятам о самых разных ин-
теллектуальных состязаниях 

и предлагают испытать свои 
силы. В частности, в этом году 
Иван Самоделкин, помимо 
лингвистического состяза-
ния в Индии, занял первое ме-
сто в олимпиаде по нанотех-

нологиям в МГУ. 
К ней его готовили 
школьные учителя 
химии, физики 
и биологии.
Навыкам логиче-
ского мышления 
парень также обя-
зан индивидуаль-
ному подходу 

к каждому ученику, которого 
придерживаются в гимназии 
№ 1543. Несмотря на про-
фильное разделение в клас-
сах, ребят воспитывают раз-
носторонними личностями. 
И подход этот поддерживает 
Департамент образования, 
направивший талантливого 
парня в индийскую «коман-
дировку».

Впрочем, не выпускника уже, 
а первокурсника МГУ имени 
М. В. Ломоносова. Причем во-
все не филологического фа-
культета.
— Я поступил на факультет 
наук о материалах. Лингви-
стика, конечно же, очень нра-
вится, но ее я рассматриваю 
лишь как хобби, — объясняет 
Иван Самоделкин. — Мне ин-
тереснее естественные науки.
Невозможно устоять, чтобы 
не пошутить про фамилию 
Вани, ведь у него действитель-
но все само делается. Он не 
прочь над этим посмеяться, 
но замечает, что сверстники 
редко обращают внимание на 
фамилию — знаменитую не-
когда повесть Юрия Дружко-
ва «Приключения Карандаша 
и Самоделкина» почти никто 
не читал. Но фамильную честь 
Ваня поддерживает.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru
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Рио — это только начало

Олимпийские игры стар-
туют в ночь на шестое 
августа, а вот неолим-
пийские тянутся уже 

больше года. Игры, главной 
целью которых стало вытал-
кивание России из большой 
олимпийской семьи. Хотя 
тем, кто поставил это своей 
целью, удалось далеко не все, 
тем не менее успехи у них 
тоже были: отстранены от 
старта в Бразилии легкоатле-
ты, штангисты, не допущены 
до Игр лидеры российской 
сборной по плаванию Никита 
Лобинцев, Владимир Моро-
зов и Юлия Ефимова, наша 
команда сократилась при-
мерно на треть от первона-
чальной заявки. Какие ошиб-
ки были допущены и что надо 
сделать, чтобы подобные экс-
перименты не повторялись, 
обсудили в ходе круглого сто-

ла в сетевом вещании «ВМ» 
эксперты.
Главным вопросом было 
и остается, как скандал, свя-
занный с допингом, отразился 
на подготовке спортсменов. 
Заслуженный мастер спорта 
гимнаст Эмин Гарибов ут-
верждает, что команда сдела-
ла все, чтобы оттолкнуть от 
себя отрицательные эмоции, 
связанные со скандалом. 
— Ведь основная задача спорт-
сменов — подойти к главному 
старту сезона в лучшей фор-
ме, — уверен он.
Больше других от создавшейся 
ситуации пострадала россий-
ская легкая атлетика. Наша 

Федерация легкой атлетики 
была лишена аккредитации, 
и, кроме Дарьи Клишиной, ко-
торая тренировалась в США, 
ни один российский предста-
витель этого вида спорта в Рио 
не поехал. Но генеральный се-
кретарь Всероссийской феде-
рации легкой атлетики Миха-
ил Бутов убежден, что  этот 
вид спорта невозможно убить. 
В нашей легкой атлетике ско-
пился целый груз проблем. Он 
не высыпался одномоментно, 
а копился длительно, что за-
кончилось драматически для 
спортсменов и тренеров. 
— Чтобы уверенно защищать-
ся, нужно навести порядок 

у себя дома и каждому профес-
сионально заниматься своим 
делом, — уверен Бутов.
Михаил Яковлевич призвал пе-
ресмотреть отношение к спор-
ту и работу с болельщиками. 
Ведь отсутствие кумиров, не-
достаточное уважение к спор-
тсменам, внимание к ним 
только раз в четыре года — 
боль российского спорта и его 
финансовые потери. Есть еще 
одна проблема, на которую об-
ратил внимание Эмин Гари-
бов. Это вопросы развития оте-
чественной спортивной науки.
— Физиотерапия в сборных 
примитивная: массажи после 
тренировки, и все,  — расска-
зал он. — Ничего не измени-
лось с тех пор, как я начал зани-
маться спортом. Все это рабо-
тает, есть эффект, примитив-
ные воспаления можно снять, 
но этого недостаточно. Экспер-
ты уверяют: пока подлинная 
наука не придет в спорт, нару-
шений исключать нельзя.
➔ СТР. 2

Правильная 
упаковка 
для продуктов: 
не ошибиться 
при выборе   ➔ СТР. 6

ПОТРЕБИТЕЛЬ

Триумф Ивана Самоделкина
Выпускник столичной гимназии разгадал язык 
папуасов и признан лучшим юным лингвистом мира

Вчера 13:34 Теплый Стан. Победитель Международной олимпиады по лингвистике Иван Самоделкин с гордостью демонстрирует золотую медаль

УЧИТЕЛЯ 
СООБЩАЮТ 
РЕБЯТАМ 

О САМЫХ РАЗНЫХ 
СОСТЯЗАНИЯХ 
И ПРЕДЛАГАЮТ 
ИСПЫТАТЬ 
СВОИ СИЛЫ

ЮРИЙ 
ЗАВЕЛЬСКИЙ
 ОСНОВАТЕЛЬ 
И ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОЙ 
ГИМНАЗИИ НА ЮГО
ЗАПАДЕ № 1543, 
НАРОДНЫЙ УЧИТЕЛЬ 
РОССИИ

Подобные олимпиады всегда 
помогают ребятам раскрыться,  
продемонстрировать свой по-
тенциал. С 1975 года, с самого 
открытия гимназии, мы стара-
емся создавать все условия 
для воспитания талантливых, 
одаренных детей. Огромная 
заслуга наших учителей за-
ключается в умении привить 
интерес к исследовательской 
работе, пригласить в кружки, 
на факультативные занятия. 
А моя задача как директора — 
найти истинных профессиона-
лов своего дела, ведь с талант-
ливым ребенком должен ра-
ботать талантливый педагог.

МАРИЯ
ЕРМАКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСС
СЛУЖБЫ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Московские школьники не-
редко завоевывают награды 
на международных олимпиа-
дах. Так, например, они полу-
чили золотую и две серебря-
ные медали на 27-й Междуна-
родной биологической олим-
пиаде, которая проходила 
с 17 по 24 июля в Ханое. Побе-
дителем стал учащийся гимна-
зии № 1567, а серебряными 
призерами — две ученицы 
СУНЦ МГУ. На 57-й Междуна-
родной математической олим-
пиаде, проходившей в Гонкон-
ге, выпускник лицея «Вторая 
школа» и двое учащихся шко-
лы № 1329 также взяли награ-
ды высшего достоинства.

Погода на завтра

+30
ДЕНЬ

+19
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 04:44
ЗАХОД СОЛНЦА 20:25

ЗНАЙ НАШИХ! 
Вчера из Индии 
вернулся победи-
тель XIV Между-
народной моло-
дежной олимпиа-
ды по лингвисти-
ке — выпускник 
гимназии № 1543 
в Теплом Стане 
Иван Самоделкин. 
Первой его по-
здравила «ВМ».

05.08.16

vm.ru

Утренний деловой выпуск
№ 139 (27414)
Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Пятница

250
ЭЛЕКТРО
АВТОМО
БИЛЕЙ
зарегистрирова-
но в Москве. 
Для них в столи-
це до конца года 
откроется 
100 зарядных 
станций.

ЦИФРА

Сказав, что большое видится на расстоянии, Есенин 
очень точно определил вектор зрения, но не глазного, 
а душевного. Горько от этой правды: иной раз мы оце-
ниваем то, что было рядом, отойдя от него уже на запре-
дельно большое расстояние, не имея возможности со-
кратить его, вернуться обратно и что-то изменить. 

За точкой 
невозврата

Вот, на уходящей неде-
ле не стало истинного 
классика — Фазиля 
Искандера. С десяток 

моих знакомых охнули, 
лишь после ухода писателя 
открыв удивительный мир 
его прозы: надо же, как пи-
сал, а мы и не заметили.
Поразительно, как начина-
ет развиваться история по-
сле последней поставлен-
ной точки. Неожиданно 
став запятой, 
она открывает 
новую строку — 
з а п о з д а л о г о 
признания и от-
крытия. Случа-
ется необрати-
мое, и тут обнаруживается, 
что за стеной жил извест-
ный когда-то актер, а та-
лантливейшим архитекто-
ром, придумавшим необыч-
ные современные здания, 
оказался тот самый тихий 
человек, с которым вы ино-
гда раскланивались, встре-
чаясь во дворе. Эти люди 
были рядом, «в доступе», 
как сейчас говорят, но пе-
чаль по поводу неузнанного 
и несказанного охватывает 
слишком поздно, в зоне не-
возврата. Большое видится 
на расстоянии — формула 

душевной близорукости, 
которая и с годами не пере-
ходит в дальнозоркость. 
И никаких очков для кор-
рекции этого «невидения» 
не подберешь.
А ведь надо как-то подби-
рать. Чтобы не было запо-
здалых охов и ахов. Вели-
кое — оно же рядом. Может 
быть, в строках романа, ко-
торый кто-то близкий пи-
шет «в стол», упрямо нани-

зывая строчку на строчку, 
отчаянно борясь с мыслями 
о том, что труд этот никому 
не нужен. В стихах, которые 
никогда не были прочитаны 
вслух. 
Не знаю, как вы, а я мучи-
тельно близорука к близ-
ким. Помню, как прабабуш-
ка жгла в печке письма, что 
собирала всю жизнь. 
А я вяло, для приличия, уго-
варивала ее не делать этого. 
Сейчас, за точкой невозвра-
та, я все отдала бы за то, что-
бы прочесть их. Но огонь до-
горел...

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

НАСТРОЕНИЕ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Работникам и ветеранам 
Стройкомплекса Москвы
Дорогие друзья!
Сердечно поздрав-
ляю вас с Днем 
строителя.
Это профессиональ-
ный праздник проек-
тировщиков, архи-
текторов, рабочих, 
инженеров — людей 
разных специально-
стей, посвятивших се-
бя делу созидания. 
Вы улучшаете облик 
нашего города, делаете комфортной его среду, 
помогаете создавать новое качество жизни 
миллионов москвичей.
Сохраняя и приумножая славные традиции от-
расли, Строительный комплекс Москвы реали-
зует одну из крупнейших в мире программ раз-
вития городской инфраструктуры.
За последние пять лет в столице построены 
18 станций метро, 400 километров дорог, 
118 эстакад, мостов и тоннелей, что позволило 
кардинально улучшить дорожно-транспорт-
ную ситуацию. Социальную сферу пополнили 
свыше 370 новых детских садов, школ, поли-
клиник, объектов культуры и спорта, которые 
будут служить москвичам многие десятилетия. 
Введены в эксплуатацию более 40 миллионов 
квадратных метров недвижимости, включая 
15 миллионов квадратных метров жилья. 
Успешно осуществляются крупные проекты 
реорганизации промышленных зон, активно 
развивается Новая Москва.
Благодаря неустанному труду московских 
строителей столица превратилась в удобный, 
красивый, современный мегаполис мира.
Желаю вам, дорогие друзья, крепкого здоро-
вья, благополучия, новых достижений в сози-
дательном труде на благо Москвы и москвичей.

МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ СОБЯНИН

Филевскую линию 
метрополитена 
готовят 
к масштабному 
ремонту ➔ СТР. 4

Конокрады взялись 
за старое — 
у столичных 
реконструкторов 
пропадают кони  ➔ СТР. 5

Легендарная блинная 
на Таганке: тут можно 
и вкусно поесть, 
и любимых актеров 
увидеть ➔ СТР. 5

ТРАНСПОРТ ПРОИСШЕСТВИЯ НАЗАД В СССР

СЕТЕВОЕ ВЕЩАНИЕ ВМ

Комментарии специалистов

четырехкратный 
олимпийский 
чемпион 
Алексей Немов

президент 
Всероссийской 
федерации плавания 
Владимир Сальников

мастер спорта 
по бобслею 
Ирина 
Скворцова

6 августа в 1:55
vm.ru

прямая 
трансляция

КОММЕНТИРУЮТ

церемонии открытия 
XXXI летних Олимпийских игр 

в Рио-де-Жанейро

СТР. 2 КАК И ГДЕ В СТОЛИЦЕ СЕГОДНЯ ГОТОВЯТ 
БУДУЩИХ ОЛИМПИЙСКИХ ЧЕМПИОНОВ
СТР. 3 РАЗГОВОР ПО ДУШАМ С ПЕРВОЙ СОВЕТСКОЙ 
ОЛИМПИЙСКОЙ ЧЕМПИОНКОЙ НИНОЙ ПОНОМАРЕВОЙ
СТР. 7 ОЛИМПИЙСКИЙ ФЕЛЬЕТОН: 
КАК РИО ВСТРЕТИЛО НАШИХ СПОРТСМЕНОВ
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Карина Азнавурян, двукратная 
олимпийская чемпионка по фехто-
ванию, накануне старта Олимпий-
ских игр волнуется. Не только по-
тому, что у нее самой за плечами 
три олимпийских старта, на двух 
из которых она побеждала, а на од-
ном стала бронзовым призером. 
Карина Борисовна Азнавурян, ди-
ректор московского училища 
олимпийского резерва 
номер три, переживает 
еще и потому, что но-
чью в Рио-де-Жанейро 
принимают старт ее вы-
пускники и ее нынеш-
ние ученики. О каждом 
из них она готова гово-
рить часами, но о шпа-
жистке чемпионке мира Виолетте 
Колобовой — больше всех. И вид 
спорта родной, и родной тренер 
Александр Кислюнин, которого 
в мире называют маэстро шпаги, 
воспитывал преемницу Азнаву-
рян — все родное в именитой уче-
нице слилось для знаменитого ди-
ректора.
Но пока Карину Азнавурян волну-
ют вполне земные проблемы. 
В следующем году юбилей учили-
ща — 25 лет, и она готовит ремонт, 
где олимпийская идея станет сим-
волом школы, которая уже сейчас 
подарила сборной России больше 
десятка спортсменов. Трогает ру-
кой стены, которые уже в очень 
скором времени расскажут всяк 
сюда входящему историю Олимпи-

ад от самых истоков. Карина улы-
бается — поддержка Москомспор-
та дает ей уверенность в будущем 
своем и ее учеников и требует от 
нее полной самоотдачи. Утвержда-
ет, что тем, кто прошел школу 
большого спорта, отдавать себя 
делу — норма жизни.
— Часто рассказывают о несчаст-
ных спортсменах, которым некуда 
идти. В Москве это совсем не так. 
Когда я закончила большой спорт,  
руководство Москомспорта вызва-
ло меня и спросило, чем я хотела 
бы заниматься. Я рассказала о за-
ветной мечте открыть школу фех-
тования. Уже очень скоро я с маэ-
стро Кислюниным ходила по сред-
ним школам, и мы рассказывали, 
что такое фехтование и почему им 
нужно заниматься. Тогда я уже воз-
главила школу фехтования при 
училище олимпийского резерва 
№ 3. Конечно, без своего тренера 
у меня могло не получиться. Я бы, 
наверное, так не смогла увлечь де-
тей. А Кислюнин так с ними разго-
варивал, что вскоре весь Восточ-

ный округ побежал 
к нам. А через четыре 
года Воробьев мне 
предложил возглавить 
училище. Тут на меня 
упало не только родное 
фехтование, но и во-
дные виды спорта. 
Страшно было, но мне 

поверил министр спорта Москвы, 
и я должна оправдать его доверие. 
Могу сказать, что в  фехтовании из 
моего первого фехтовального на-
бора у нас уже есть чемпион Рос-
сии, пловчиха Светлана Чимрова 
будет защищать нашу честь на 
Олимпийских играх, синхронист-
ки — семь человек наших в сбор-
ной страны — будут бороться там 
за золото. 
Сейчас на плечах Карины Азнаву-
рян хозяйственных забот не мень-
ше, чем спортивных — впереди 
учебный год. Но великая фехто-
вальщица спокойна — поддержка 
правительства Москвы ей обеспе-
чена. Пока же Карина Азнавурян 
очень хочет, чтобы ее товарищи по 
команде и ученики победили.

Ну все, начинается самое интересное. В ночь на субботу, 
в 1:55 по московскому времени, стартует летняя Олим-
пиада. Она задолго до начала стала, пожалуй, самой 
скандальной, и хочется верить, что все дрязги позади, 
впереди только честный и чистый спорт. А «Московский 
репортер» сегодня необычный — спортивный.

Чемпионка, учитель 
чемпионов

23 июля 13:00 Чемпионка мира Виолетта Колобова (справа), выпускница школы 
олимпийского резерва, сражается с эстонской спортсменкой Эрикой Кирпу

СТР. 1 ➔
В студии сетевого вещания «ВМ» 
прошел круглый стол на тему 
«Олимпийские надежды: москов-
ские олимпийцы готовы бороться 
за «золото».  Если многое говори-
лось о внутренних проблемах рос-
сийского спорта, то еще больше го-
ворили о том, почему и на каком 
основании некоторые междуна-
родные организации развязали до-
пинговую войну против России. 
Международное олимпийское дви-
жение сейчас подошло к некой 
кризисной точке. Одно то, что 
главным источником существова-
ния Международного олимпий-
ского комитета является доход от 
продажи телевизионных прав, го-
ворит о том, что даже МОК не заин-
тересован в настоящей борьбе 
с допингом, а случай с Россией но-
сит политический характер. Ведь 
в год, когда не проводились Олим-
пийские игры, то есть не были по-
казаны рекорды, эта международ-
ная организация оказалась в дефи-
ците в 326 миллионов долларов. 
Глава Ассоциации спортивных 
юристов России профессор Сергей 
Алексеев полагает:
— Только на отстранении россий-
ских легкоатлетов МОК потерял 
10 миллионов долларов. А если бы 
не пустил российскую сборную во-

обще, то его финансовые потери 
могли дойти до 70 миллионов дол-
ларов. Потому и оказалось воз-
можным найти компромиссы. 
По его мнению, главные спонсоры 
Олимпийского комитета — компа-
нии США, нынешний руководи-
тель МОК тоже испытывает давле-
ние от спонсоров.
— Явным нарушением, — полага-
ет профессор, — является то, что 
российских спортсме-
нов, у которых закон-
чился срок дисквали-
фикации, не допустили 
до соревнований. А Де-
кларация прав челове-
ка не допускает два 
раза наказывать за 
одно нарушение.
Есть и другие признаки кризиса. На 
предолимпийском заседании Ис-
полнительного комитета МОК про-
звучал призыв реорганизовать Все-
мирное антидопинговое агентство. 
Как полагает Сергей Алексеев, ему 
этот призыв представляется неким 
пиаром действующей системы, ко-
торая работает. Но работает одно-
боко. Например, Российское анти-
допинговое агентство работало под 
контролем ВАДА. Вдруг ни с того ни 
с сего ВАДА на него напало. 
— Эксперты ВАДА стали забывать, 
что главной задачей агентства яв-

ляется допинг-контроль, а не поли-
тические вопросы, — уверен Алек-
сеев. — А ведь ВАДА живет на взно-
сы стран-членов. И Россия также 
платит во Всемирное агентство. 
Потому и правильна позиция Еле-
ны Исинбаевой закидать исками 
всех.
По мнению же врача Петра Лидо-
ва, Всемирное антидопинговое 
агентство нарушает главный за-

кон олимпийской се-
мьи — Хартию, чем рас-
калывает всю структу-
ру современного спор-
та. Оба эксперта под-
черкнули, что сам пре-
цедент, когда междуна-
родная федерация по 
виду спорта может вы-

пускать любые критерии допуска 
спортсменов к соревнованиям, 
требует юридической оценки. При 
этом Петр Лидов уверен: 
— Необходим не только список за-
прещенных препаратов, который 
давно уже существует в мире спор-
та и пересматривается каждый 
год. Необходим также список 
и разрешенных препаратов. В этом 
случае не только спортсмены поте-
ряют возможность манипуляций 
со своей стороны или со стороны 
тренеров и медиков команды, но 
и Всемирное антидопинговое 

агентство не сможет манипулиро-
вать со спортсменами, как это про-
изошло с россиянами.
Конечно же, нельзя было не вспом-
нить о Елене Исинбаевой, которая 
пострадала без вины виноватой. 
Тем более что прыжки с шестом от-
носятся к точно координацион-
ным видам, где употребление за-
прещенных препаратов противо-
показано. Михаил Бутов, гене-
ральный секретарь Всероссийской 
федерации легкой атлетики, отме-
тил, что сейчас не только Исинбае-
ва, но и многие другие спортсмены 
стоят на перепутье — заканчивать 
карьеру или нет в связи с произо-
шедшим. Он сказал:
— Федерация сделает все, чтобы 
помочь ребятам и так или иначе 
удержать их в спорте — неважно, 
спортсменами или специалиста-
ми, которым придется решать но-
вые задачи.
А пока всем, кто с минуты на мину-
ту выйдет соревноваться в Рио, все 
пожелали легких стартов, кото-
рые, правда, будут совсем нелегки-
ми. Олимпийскими. 
НАТАЛЬЯ КАЛУГИНА
n.kalugina@vm.ru

НАТАЛЬЯ КАЛУГИНА 
из Детско-юношеской школы 
олимпийского резерва

13:45 Училище олимпийского ре-
зерва № 3 — одна из сильней-
ших спортивных школ России, 
где тренируются, постигают раз-
ные науки, а также и науку по-
беждать лучшие спортсмены 
страны. Ведет их к победам  
двукратная олимпийская чем-
пионка Карина Азнавурян. 
Корреспондент «ВМ» выяснила, 
какие перспективы у самой 
школы.

ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ Ведущий редактор номера «Четверг»

До начала учебного года 
осталось немного. Самое вре-
мя позаботиться о форме 
для занятий физкультурой. 
Костюмы стоят от 2 тысяч руб-
лей. В зависимости от бренда 
сумма может вырасти 
и до 10 тысяч. Зато в крупных 
магазинах можно найти ко-
стюм со скидкой: от 1,5 тысячи. 
Белые хлопковые футболки 
стоят от 150 рублей. Чуть доро-
же — футболки других цветов: 
200–300 рублей. С рисунком 
или наклейкой — от 500.
Хлопковые шорты стоят 
от 1,5 тысячи рублей. Синтети-
ческие шорты хорошо венти-
лируются и стоят от 800 рублей.
Беговые кроссовки можно 
найти за 1,5 тысячи рублей. 
Даже брендовую обувь можно 
купить за 2–3 тысячи рублей. 

КАЛЬКУЛЯТОР

Искусству стрельбы корреспон-
дента «ВМ» сегодня учит тренер  
Цырен Цыренжапов. Стрельбой из 
лука он занимается уже 17 лет. Для 
него это и спорт, и семейная тради-
ция: отец Цырена — заслуженный 
тренер России. 
— Для меня и моей семьи стрельба 
из лука — это главное занятие 
в жизни, — рассказывает спорт-
смен. — Моя жена, кстати, мастер 
спорта. И наши дети уже пошли 
в секцию и активно занимаются 
стрельбой. Но хватит болтать, за 
работу!
Тренировка начинается с размин-
ки верхнего плечевого пояса и го-
леностопа.
— Точно так же готовятся наши 
олимпийцы, — поясняет луч-
ник. — Мы должны размять те ча-
сти тела, которые будут задейство-
ваны при стрельбе. В противном 

случае — травма. Лук ошибок не 
прощает.
Далее — сборка оружия. Лук со-
стоит из  трех основных частей — 
рукоятки, плеч и тетивы. Кроме 
того, есть прицел, стабилизатор 
и ряд других хитрых деталей. Но 
самое главное — мастерство луч-
ника.
— Очень важно технически гра-
мотно совершить выстрел, — дает 
последние наставления Цырен Цы-
ренжапов.  — Со стороны кажется, 

что это просто. На самом же деле 
это тяжелый труд.
Берем классический (олимпий-
ский) лук.  Дистанция тоже олим-
пийская — 70 метров. Цырен натя-
гивает тетиву, сосредоточивает-
ся... и одну за другой выпускает все 
три стрелы точно в цель.
Мой черед. Дистанция — всего 
12 метров. С трепетом беру в руки 
лук, натягиваю тугую тетиву... и по 
очереди выпускаю три оперенных 
«снаряда» в «молоко». 

— Еще раз! — командует тренер.
Вторая «тройка» летит уже в цель, 
но ложится по краям мишени. 
— Нормально, — кивает Цырен. — 
Уже прогресс. Чтобы бить 
в «яблочко», надо тренироваться 
ежедневно. Как наши девчонки, 
например, которые уже в Рио-де-
Жанейро. Российских стрелков бу-
дут представлять три спортсмен-
ки. И одна из них, Инна Степано-
ва, воспитанница нашего клуба.  
Удачи лучницам!

Поднял, натянул, промазал. Спортивный лук 
ошибок не прощает

АРТУР ГУТМАНОВИЧ
из стрелкового клуба «Гепард»

Здесь не только бегают, но и изуча-
ют, как правильно ставить стопу 
и следить за коленями.
— Часто люди, начиная бегать, ис-
пытывают боли в суставах, и вот 
тогда уже обращаются к инструк-
тору, — говорит тренер Алина Ро-
машова. — А еще гонятся за кило-
метражом и быстро изнашивают 
себя. Здесь я показываю всем же-
лающим правильную технику.
Занятия проходят по вторникам 
и четвергам в 7:00 и в 20:00 у глав-
ной сцены.

Бежим с умом, 
бережем колени

СЕРГЕЙ РЫЖКОВ 
из Воронцовского парка

07:30 Физкультурники собира-
ются засветло: зевающих нет, 
мужчины, женщины и подрост-
ки разминаются и бегут на све-
жем воздухе. Корреспондент 
«ВМ» присоединился к бесплат-
ным занятиям по бегу и узнал, 
сколько нюансов есть в простой 
пробежке.

13:30 Напальчник и крагу — 
на руки. Лук — на уровень глаз. 
Тетиву — к подбородку. Выдох, 
спуск... попадание в цель! Вчера 
корреспондент «ВМ»  почув-
ствовал себя членом олимпий-
ской сборной по стрельбе из лу-
ка и принял участие в трениров-
ке по одному из самых старин-
ных видов спорта.

Вчера 07:30 Инструктор Алина 
Ромашова показывает правильную 
технику бега Вчера 13:45 Опытный лучник Цырен Цыренжапов занимается стрельбой уже 17 лет

ЭПИЦЕНТР

Экипаж машины 
скоростной
Вчера в «Лужниках» стартовал 
чемпионат МВД России по ав-
томобильному многоборью. 
В нем приняли участие экипа-
жи лучших патрульных машин 
со всей страны — всего 142 со-
трудника правоохранительных 
органов. Полицейские состя-
зались в мастерстве экстре-
мального вождения, преодо-
левали трассу с препятствия-
ми, демонстрировали отлич-
ное знание Правил дорожного 
движения. Кроме того, в зачет 
шли и стрельбы — стражи по-
рядка соревновались в стрель-
бе из табельного оружия.
■
Драться — так с чемпионом
Вчера в Москве прошел откры-
тый мастер-класс по смешан-
ным единоборствам с участием 
бойцов лиги UFC (Universal 
Fighting Championship) и из-
вестных российских спортсме-
нов. Все желающие смогли 
воспользоваться возможно-
стью потренироваться с такими 
звездами, как Али Багаутинов, 
Александра Албу, Владимир 
Минеев и другие. А главной 
звездой встречи стал 29-лет-
ний бразилец Жозе Алду 
(на фото), действующий чем-
пион UFC в полулегком весе.

■
Вес должен быть взят
В воскресенье в Москве на ста-
дионе «Салют» пройдет турнир 
по тяжелой атлетике «Гера-
клион». В нем примут участие 
спортсмены, которых не допу-
стили до участия в Олим-
пийских играх в Рио. Желание 
принять участие в соревнова-
ниях изъявили 11 членов сбор-
ной России: Олег Чен, Виктор 
Гетц, Артем Окулов, Адам Ма-
лигов и другие. Особенность 
турнира заключается в том, 
что победители будут опреде-
ляться по системе Синклера — 
без деления на весовые кате-
гории. Призеров среди мужчин 
и женщин ждут достаточно 
большие денежные призы: 
так, победители в двоеборье 
и атлеты, чьи результаты пре-
высят высшие мировые дости-
жения, получат денежные 
призы в размере не менее 
100 000 рублей, а общий при-
зовой фонд составит 1 000 000 
рублей.

НОВОСТИ СПОРТА

МАСТЕРКЛАСС

МИХАИЛ БУТОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ

ПЕТР ЛИДОВ
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ СПОРТИВНЫЙ 
ВРАЧ

СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ СПОРТИВНЫХ 
ЮРИСТОВ РОССИИ

ЭМИН ГАРИБОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА РОССИИ 
ПО СПОРТИВНОЙ ГИМНАСТИКЕ

Наш большой спорт 
не задушишь, не убьешь

3 августа 2016 года, Рио-де-Жанейро, Бразилия. Российский спортсмен Никита Нагорный на тренировке сборной по спортивной гимнастике в преддверии 
соревнований на XXXI летних Олимпийских играх
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Нагрузка от двух километров бега 
в аэробном режиме сопоставима 
с 600 метрами в плавании, 20 минута-
ми на велосипеде или 15 минутами 
верховой езды.

Кстати

ЮРИЙ 
ШЕНДАНОВИН
УЧИТЕЛЬ ФИЗКУЛЬТУРЫ 
ШКОЛЫ № 2005

Форма для занятий физкульту-
рой должна быть подобрана 
по погоде, если занятия прохо-
дят на улице. Нет разницы, 
штаны или шорты, главное, 
чтобы было комфортно. Ничто 
не должно мешать ученику. Не-
правильно подобранная форма 
может привести к травмам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Наше первое золото 

Скромная квартира в Би-
рюлеве. Никакого пафо-
са. Фотографии на сте-
не. На книжных пол-

ках — фотографии. В стен-
ке — не фарфор и не хрусталь, 
а кубки и награды. Потертый 
кругляш ложится мне в ла-
донь — из крупной, красивой 
руки его хозяйки. Первое со-
ветское олимпийское золото 
выглядит достойно и скром-
но. А держать его настолько 
волнительно, что…

Бились не за деньги

Смотрю на награду и расте-
рянно спрашиваю:
А почему не блестит-то?
Да ее столько в руках терли, 
что облезла слегка медаль…
Нине Аполлоновне Пономаре-
вой (Ромашковой) — 87 лет. 
Статность и чувство юмора 
она сохранила стопроцентно. 
Но в день нашей встречи чем-
пионка недовольна собой: ни-
чего не болит, но самочув-
ствие как-то не очень. Эх, 
Нина Аполлоновна, я вдвое 
младше, но плюс тридцать 
в городе дает по голове так, 
что мало не покажется.
Телевизор включен. На экра-
не — Матч-ТВ. 
О, вы все время спортивные ка-
налы смотрите?
Да нет. Так совпало, тем более 
футбол идет, а я футболистов 
сейчас просто ненавижу. Что 
творят, как так можно!
У вас гонорары были меньше?
Мы не за деньги бились точно. 
Официально нам платили по 
20 тысяч — дореформенных 
(средняя зарплата в то время 
составляла 500—600 руб-
лей. — «ВМ»). На руки с выче-
тами выходило 14. Но это уже 
за Олимпиаду в Риме, а за 
Хельсинки вообще ни копей-
ки не дали. За бронзу Мель-
бурна я получила 7 тысяч. 
Спортсмены выживали как 
могли, знаменитый Петька 
Болотников, например (со-
ветский бегун на длинные дис-
танции, олимпийский чемпи-
он 1960 года. — «ВМ») плащи 
на продажу привозил. Его как-
то этим укололи, а он выдал: 
«Торгую, а почему? Приз 
«Юманите» надо выигрывать, 
а мне на питание нормальное 

не хватает. Да и детей надо 
кормить!»
Где-то читала, что для вас 
большой радостью было при-
обретение пальто… 
Конечно. Ничего же не было! 
Но после Мельбурна я «Волгу» 
купила. Денег на нее не хвата-
ло, продавала все, что было, 
долгов наделала. Но очень хо-
телось машину, хоть прав и не 
было. День прошел — оленя 
с капота спилили, потом укра-
ли колпаки. В итоге я ее вело-
гонщику Витьке Капитонову 
уступила. С общественным 
транспортом так и не расста-
лась. 

Лагерный ребенок

Это правда, что вы родились 
в ГУЛАГе?
Правда, в лагере в поселке 
Смычка, под Свердловском. 
Дед был регентом в церкви, 
вот папа мой и погорел как 
сын священнослужителя. 
А мама — из кулаков, попро-
сту говоря кулацкое отродье. 

Она в 16 лет работала на тор-
форазработках, ножом тор-
фяные пласты срезала. Как-
то вернулась домой, а бабуш-
ка плачет навзрыд: пока 
мамы не было, пришел к ним 
некий хлопчик да и прямо 
с ног у нее валенки экспро-
приировал. Ну, мама как 
была с ножом в руках, так 
в сельсовет и побежала. 
Хлопчика, правда, не застала 
и не повредила, но срок за 
пробежку с ножом схватила. 
Они с папой в лагере позна-
комились. 
Вы что-то о той жизни помните?
Смутно. Маленькая была. 
Помню, как клопы по папи-
ной руке ползут. Они мне ка-
зались красивыми, я и смо-
трела. Спали вповалку, было 
голодно. Но я егозила все рав-
но — брат у меня тихий был, 
а я — огонь. Мама говорила, 
что мне нужно было маль-
чишкой родиться. Помню 
ощущение: очень хотелось 

оттуда уехать. А в 1936 году 
родителей освободили, и мы 
поехали в Ессентуки. Бабуш-
ка километрах в двадцати от 
города дом купила, все день-
ги отдала, что были. Вот лачу-
га была! Конек провис, мы 
спать ложимся, а бабушка мо-
лится, чтобы во сне нас кры-
шей не придавило. 
При такой голодухе и лишени-
ях — откуда в вас столько си-
лищи было?
Да кто знает. Пахала много, 
думаю… То вместо лошади 
в плуг вставала, то стога мета-
ла выше себя ростом. А еще 
в колодец лазила без конца. 
Он у нас в станице один был на 
сорок пять домов, ведро ча-
стенько обрывалось, чуть 
что — я и лезу. Бревна склиз-
кие, жуть. А бывало, под пять-
десят километров в день про-
ходила — если посылали вещь 
какую-нибудь выменять. Что 
делать, идешь… Такие были 
«тренировки». Ну и отец 
у меня, не забывайте, был все 
же Аполлон!

…Решительная, за 
словом в карман 
не лазящая Нина 
Аполлоновна до 
конца так и не про-
стила отцу уход из 
семьи. Слишком 

много было пережито вместе. 
А маму боготворит. Она во-
локла всю семью. Не понятно 
только как… 

От селедки до стадиона

Когда же и как в вашу жизнь 
вошел спорт?
Я после техникума пошла ра-
ботать в магазинчик при сана-
тории. Честная я была абсо-
лютно. А как честно торго-
вать? Что ни вечер — я в ми-
нусе. Помню, селедку прода-
вала. Достану ее и жду, пока 
рассол стечет. Вот и результат. 
А в санатории у нас диетсе-
стра была замечательная, 
а у нее — сын, Володя Горди-
енко. Он инструктором рабо-
тал в санатории, по всем ви-
дам спорта — тренеров-то не 
было никаких. Я вот и пошла 
заниматься, чтобы к нему по-
ближе быть. 
И?.. 
Ну, замуж скоренько выско-
чила, да не за него. А у него 
стала себя пробовать в разных 
видах спорта, и он мне очень 
быстро предложил в соревно-
ваниях по толканию ядра по-
участвовать. И я их выиграла. 
А потом были краевые сорев-
нования по метанию диска 
в Ставрополе. Я и там первая 
стала. А потом одного бегуна 
нашего, в конце дистанции 
еле живого, на себе с поля вы-
несла, так и в пятиборье засу-
нули. Я и в пятиборье победи-
ла. В 1949-м стала бронзовой 
призеркой чемпионата СССР, 
через год взяла там серебро, 
а затем и золото. 
Гордиенко в результате стал 
вашим личным тренером? 
Нет, меня быстро передали 
Дмитрию Петровичу Марко-
ву. Он мне сказал — будешь 
помалкивать, иди ко мне.
В каком смысле помалкивать?
В прямом. Его методики дру-
гим не выбалтывать. Он же 
сам легкоатлет, у него были 
свои хитрости подготовки 
спортсменов, имел свои хи-
трости, тактику, обладал фе-
номенальным чутьем.
...О личной жизни Нина Апол-
лоновна говорит под настрое-
ние. С первым мужем разо-
шлась быстро, не простив из-
мену. Со вторым расстались 
после двадцати лет. Но он по-
дарил ей замечательного 
сына, Сашу Гарина. Кстати, во 
время нашей беседы он го-
стил у мамы. И их отношения 
удивительны. Это какая-то 
фантастическая связь и лю-
бовь, которую на публику не 
сыграть…

Никуда без провокаций

Нина Аполлоновна, а Олимпиа-
ду 1952 года в Хельсинки хоро-
шо помните?
Конечно. Она же не просто 
для меня, она в целом для 
страны нашей была первой. 
Вас как-то специально ната-
скивали под этот первый выезд 
за рубеж?
Еще как. Очень боялись про-
вокаций. Нам велено было, 
например, на вопрос о том, 
где живете, называть адрес — 

Скатертный переулок, дом 4. 
Там был Спорткомитет. 
С нами комитетчики активно 
работали, мы их «Марусями» 
звали или «Пети косого бра-
тьями».
Смешно звучит. А провокации-
то случались в результате? 
Конечно! Про 1952-й ничего 
особенного не помню, а вот 
в 1954-м мы прилетели в Лон-
дон на матч Великобрита-
ния — СССР. И нам сообщили, 
что местный миллионер ре-
шил передать в Ленинград до-
рогущее кольцо из коллекции 
дома Романовых, только за-
брать его должен лично Вла-
димир Куц (легкоатлет, деся-
тикратный чемпион СССР, 
один из двух двукратных 
олимпийских чемпионов в бе-
говых дисциплинах, второй — 
Валерий Борзов.  — «ВМ»). 
Наши все просчитали, и когда 
кольцо вынесли, Куц его 
и пальцем не тронул, а коро-
бочку взял Пушнов, руководи-
тель советской делегации. 
А на стадионе уже газета идет 
по рукам, а там фото, где Воло-
дя якобы кольцо держит, 
и подпись: «Будет ли Куц ре-
кордсменом?» 
Намек на ценный подарок? 
Да. Дисквалифицировать мог-
ли. И отлучить от Олимпиады 

в Мельбурне. Но было ясно, 
что фотографию состряпали 
загодя. Наши запротестовали, 
англичане извинились. 
А что за история была с вами?
До мельбурнской Олимпиады 
полтора месяца, по сути, 
в тюрьме просидела. Это была 
квартира нашего посла в Лон-
доне, откуда я носа высунуть 
не могла. Через два года после 
скандала с Куцем это было, мы 
опять на матч сбор-
ных приехали. Обо-
док для волос мне 
в магазине понра-
вился, я его оплати-
ла и положила 
в сумку, а сама под-
ружку пошла ис-
кать по торговому 
центру. Вдруг при-
глашают пройти в какое-то 
помещение. И через минуту 
туда входит мужчина и гово-
рит, что он переводчик. Отку-
да знали, что я — русская? 
К середине дня газеты вышли 
с заголовками: «Пономарева 
в Мельбурн не едет!» 
Ужас…
Ну, началось! Чек я не взяла, 
кассу не снимают. В Велико-
британии все только через 
суд, в Москве Хрущев кричит: 
никакого суда! Укрылась в по-
сольстве. Рыдала. Под окнами 

репортеры. Суд был, доказа-
ли: все было честно с моей 
стороны, а вот на кассе еще 
и надули на пару шиллингов. 
Так что бронза в Мельбурне — 
не такой плохой результат. 
Как к нашим спортсменам в це-
лом относились? 
Больше всех к нам американ-
цы были расположены. 
А так… Ненавидели, мне ка-
жется. И власовцы откуда-то 

выползали. Но про 
Олимпиаду первую 
я вот что еще хочу 
сказать. Там много 
потрясений было. 
Ее называли Олим-
пиадой фронтови-
ков и детей войны. 
Иван Удодов полу-
чил первое золото 

в тяжелой атлетике. Он, борец 
Яша Пункин и гимнаст Вик-
тор Чукарин — все в концла-
герях были. Судья у Яши, по-
моему, номер увидел на руке. 
И у него такой же был... 
И их, и Удодова, увы, сейчас 
редко вспоминают. А Удодов 
сидел в Бухенвальде и вышел 
оттуда с весом в 29 кило… 
Да… Знаете, мне о том време-
ни иногда страшно думать… 
…За время беседы она повто-
рит это несколько раз. Вспоми-
ная голод, падающую крышу, 

неподъемный труд. А потом 
подведет черту — все равно ни 
о чем не жалею! Кроме прои-
грышей, если они были. 

«Хотелось выступать 
еще лучше»
Вернемся к вашей победе. 
Вы ее ждали?
Лидером команды была Нина 
Думбадзе. Такая красавица! 
Ее Берия любил. Это все зна-
ли, и поэтому Нина себе мно-
гое позволяла — могла исчез-
нуть на несколько дней с тре-
нировок, и ничего. А на Олим-
пиаде что-то пошло не так. 
Сначала у Нины диск не поле-
тел. Потом у Лизы Багрянце-
вой. А я-то — третий номер, 
так себе. А потом бросила… 
Мне казалось, диск летит мед-
ленно-медленно. И в полной 
тишине. А потом он рухнул на 
отметке 51,42 метра. Олим-
пийский рекорд. Я поверить 
не могла, что выиграла. И за 
Нину было горько. Плакала 
и от счастья, и от обиды за нее.
В Риме было сложнее?
Проще. Я и секунды не сомне-
валась в успехе. Не было бы 
дождя, бросила бы за 55,10. 
Горькое воспоминание, но по-
чему на Олимпиаде в Токио вам 
досталось лишь 11-е место? 

Я все на тренировках выплес-
нула. Мы готовились к Олим-
пиаде в Хабаровске, и к самим 
соревнованиям от меня тень 
осталась. Да еще и радикулит 
заработала — холодной водой 
окатилась после тренировки, 
на горячее-то тело. Мне было 
35 лет, такие штуки даром уже 
не проходят. Но зато я Тамаре 
Пресс помогла. 
Чем же?
Когда у наших дело не пошло, 
Тамара забегала, почти в ис-
терику впала. Я ее матом об-
ложила, пообещала диском по 
башке дать, если не соберется. 
И она мигом пришла в себя. 
Бросила сначала неудачно, но 
я ей посоветовала чуть-чуть 
положение руки изменить. 
И сразу поняла, что это — ре-
кордный олимпийский бро-
сок. Мне Тамара потом медаль 
протягивает — бери, говорит, 
твоя! А я и так довольна была.
Но ведь это больно — проигры-
вать…
Конечно. После побед хоте-
лось выступать еще лучше. 
После проигрыша… Горько 
было. Очень. 
Токийская олимпиада была тя-
желой и для вас, и для Юрия 
Власова. 
Мы дружили с ним. Это очень 
порядочный человек, кото-
рый не мог предположить, что 
Жаботинский с ним поведет 
себя так коварно, обманет. 
Они жили в одной комнате, 
общались, и Жаботинский го-
ворил ему — я, мол, не могу 
взять такой вес. Власов был 
сильнее, но поверил ему. Ра-
зочарование было таким, что 
спорт после Олимпиады для 
Юры просто перестал суще-
ствовать.
Это правда, что многие женщи-
ны в нашей сборной были тог-
да… Ну как бы сказать… 
Не совсем женщины? 
Правду — мужчины. Их же не 
перепутать. И все это знали, 
но это были замечательные 
спортсмены. Ну а секс-
контроль, или как говорят 
сейчас, гендерный тест, по-
явился в 1966 году, и тогда 
«Правда» дала разъяснения по 
поводу отсутствия тех или 
иных спортсменов на сорев-
нованиях — кто травмиро-
вался или ногу подвернул, 
у кого родные в больнице. 
Были, словом, особенности… 
Но я была немного на отшибе 
от всех, с сыном ездила на со-
ревнования, так что… 
А как в ваше время дела с до-
пингом обстояли? 
Да мы кофе пили для бодро-
сти… Ничего не могу ска-
зать — иногда нам какие-то 
таблетки давали, что-то ис-
следовали. Но мне от них всег-
да было плохо, я потом ничего 
не могла. А вообще активное 
внедрение допинга началось 
уже после того, как я из спорта 
уже ушла. Но воспитанникам 
говорила: узнаю, что гадость 
жрете, ноги повыдергиваю! 
Ваш сын Александр Гарин — 
известный спортсмен, а внуки?
Саша — фехтовальщик миро-
вого уровня, сейчас трениру-
ет молодых ребят. Не может 
доказать, что был в сборной — 
списки не сохранились! Внук 
Санька увлечен футболом, 
Манька от спорта далека, 
а Анька — шпажистка, пяти-
кратная чемпионка мира. 
Они меня часто навещают. 
А у меня, когда силы есть, свои 
дела — в школы хожу, расска-
зываю ребятам то да се. Саша 
в Киеве живет, а я не стала 
своей, хотя долго там работа-
ла. Давно уже в Москву пере-
бралась. Мне тут хорошо. 
…В 1966 году Пономарева 
ушла на тренерскую работу. 
Но на этом ее карьера не за-
вершилась. Уже имея учени-
ков, она в 65 лет отправилась 
как почетный гость на чемпи-
онат мира среди ветеранов. 
Слово за слово, уговорили 
выступить. И она взяла еще 
одно золото. Точнее — два: за 
метание диска и ядра. 
И в свои 87 лет она грустит, 
что сил стало меньше, но по-
прежнему уверена — предела 
человеческих возможностей 
просто нет. 

Накануне старта главного мирового спортивного события «ВМ» побывала в гостях у самой первой советской олимпийской чемпионки — легкоатлетки Нины Пономаревой, 
героини Игр-1952 в Хельсинки. Да, это она первой взяла в руки золотую медаль и хранит ее у себя дома уже 64 года! В преддверии новой Олимпиады Нина Аполлоновна 

вспоминала удивительные детали золотой поры нашего спорта и эпизоды своей непростой длинной спортивной карьеры. 

Нина Пономарева вспоминает Игры 1952 года в Хельсинки

В СВОИ 87 ЛЕТ ОНА 
ГРУСТИТ, ЧТО СИЛ 
СТАЛО МЕНЬШЕ, 
НО ПОПРЕЖНЕМУ 
УВЕРЕНА, 
ЧТО ПРЕДЕЛА 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
ЧЕЛОВЕКА НЕТ 

1960 год. Всесоюзный день физкультурника. Советская легкоатлетка, метательница диска, восьмикратная чемпионка СССР, двукратная 
олимпийская чемпионка, рекордсменка мира Нина Аполлоновна Пономарева (Ромашкова). Свои последние награды спортсменка возьмет уже 
в 65 лет, выиграв золото на чемпионате мира среди ветеранов (1) 10 июля 2016 года. Нина Пономарева у себя дома (2)

ОТКРОВЕННЫЙ 
РАЗГОВОР

1952 
ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ 
В ХЕЛЬСИНКИ 
Первое золото Страны Советов! 
Став чемпионкой всего после трех 
лет тренировок, Нина Пономарева 
(Ромашкова) получила 
в западной прессе звание 
железной леди. 

1960 
ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ 
В РИМЕ 
Новый золотой успех! И новый 
олимпийский рекорд — 
диск улетел на 55 метров 
10 сантиметров. Через шесть 
лет, после неудачи в Токио, 
Пономарева уйдет на тренерскую 
работу. 

1956 
ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ 
В МЕЛЬБУРНЕ 
На этих играх Пономарева взяла 
бронзу. Причиной неуверенного 
выступления послужили 
провокационная история, 
случившаяся в Лондоне, и травма, 
полученная за день до финала.

ГЛАВНЫЕ НАГРАДЫ НИНЫ ПОНОМАРЕВОЙ 
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Яркие кварталы ждут новоселов

В Северном нет места 
скучным серым цветам, 
только голубые, синие, 
розовые, оранжевые, 

желтые оттенки. Застеклен-
ные лоджии, специальные ко-
роба для кондиционеров, 
прозрачные двери в подъез-
ды, изогнутые фонари с отра-
жателями, энергосберегаю-
щие утепленные фасады — 
стиль современного жилого 
квартала выдержан и в то же 
время привлекает внимание. 
Рядом с уже готовым жильем 

возводятся новые дома. Ба-
шенные краны переносят 
строительные материалы. 
Еще немного, и весь квартал 
заиграет сочными красками. 
Всего здесь будет построено 
9 жилых домов.
Для удобства горожан созда-
ны зоны отдыха. Свежие зеле-
ные деревца принялись и уже 
вовсю тянутся к солнцу. Газон 
аккуратно подстрижен, а в де-
ревянных беседках и на от-
крытом пространстве удоб-
ные лавочки ждут первых но-

воселов. Игровые площадки 
для детей — настоящие кораб-
ли. Флаг поднять, к рулю, пол-
ный вперед, отправляйся в пу-
тешествие! Да и покрытие на 
детской площадке безопас-
ное — даже если упадешь, се-
рьезных ссадин не будет. 
Взрослые тоже не заскучают. 
Во дворе установили тренаже-
ры: можно и пресс качать, 
и подтянуться на турнике, 
и выполнять любые упражне-
ния на все группы мышц. По-
лучился удобный спортзал 
под открытым небом. Только 
не ленись, выходи на зарядку!
— Жилищное строительство 
названо президентом России 
одним из приоритетных про-
ектов в развитии страны, — 
подчеркнул Сергей Собя-

нин. — Рядом с жильем обу-
страивается большой парк 
площадью свыше 100 гекта-
ров. Он станет одним из луч-
ших в городе. Строители воз-
водят не только дома, но и со-
путствующую инфраструкту-
ру. Новоселы могут не беспо-
коиться — въехав в новые со-
временные квартиры площа-
дью от 42 до 86 квадратных 
метров на выбор, они смогут 
устроить малышей в детсад. 
Откроют его уже в сентябре. 
Как отметил заммэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Марат Хуснуллин, до 
конца года остальные жилые 
корпуса будут введены в экс-
плуатацию. Рядом большая 
школа.

— Школа вместит 825 чело-
век, — рассказал он. — Возле 
нее создается спортивное 
ядро, им смогут воспользо-
ваться и жители района.
Сергей Собянин акцентиро-
вал внимание на том, что дет-
ский сад и школа расположе-
ны за жилыми домами. Это 
позволяет создать новые зоны 
отдыха в районе. В проекте ре-
ализована концепция «двор 
без машин» — придомовая 
территория освобождена от 
авто и отведена под зоны от-
дыха и велосипедные дорож-
ки. Созданы плоскостные пар-
ковки на 300 мест.
Также Марат Хуснуллин подвел 
итоги по вводу жилья за первое 
полугодие 2016-го. По его сло-
вам, в городе сдано 1,5 миллио-

на квадратных метров жилых 
площадей. В планах — превы-
сить показатель в 3,1 миллиона 
квадратов за год.
— Важно создавать не только 
объекты соцкультбыта, но 
и открывать новые рабочие 
места, — продолжил Сергей 
Собянин. — Буквально неда-
леко от этого района построен 
технопарк «Физтех-ХХI», в ко-
тором, я надеюсь, будут от-
крываться новые площади. 
Таким образом, количество 
проживающих и число рабо-
чих мест здесь будет пример-
но одинаковым. 
К концу сентября большая 
часть «Физтеха-XXI» будет за-
полнена предприятиями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

РАЗВИТИЕ Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел новый жилой рай-
он в Северном. Разноцветные много-
этажки построили за 14 месяцев.

Вчера 11:13 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), заммэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства Марат Хуснуллин (слева), руководители 
компаний-застройщиков Александр Ручьев и Константин Кузнецов осмотрели новый жилой квартал в районе Северный. Яркие многоэтажки на макете уже возведены

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Оксаной 
Поляковой

Сегодня  в Музее Москвы открывается выставка «Аз-
бука музея».  Ее экспозиция предоставит москвичам 
возможность по-новому посмотреть на коллекцию 
этого музея, собранную за 120 лет. По сути — это 
2000 экспонатов, многие из которых ранее не пока-
зывались широкой публике: от мельчайших архео-
логических находок IV века до н.э. до советских ав-
томобилей. Так, по задумке организаторов, посети-
тели смогут оценить масштаб и разнообразие собра-
ния музея. Рассматривая коллекцию с почти 
полуторавековой историей от «А» до «Я», можно 
увидеть, как менялись жизнь и устройство города, 
быт и судьбы москвичей. А также что  сохранилось, 
дойдя до наших дней, не потеряв актуальности.

Вчера центр городской культуры «Правда», располо-
женный на территории бывшего издательства и ти-
пографий, запустил проект благоустройства и пре-
вращения бывших заводских объектов в культовое 
городское пространство. В рамках этого проекта по-
степенно, одно за одним здания «Правды» будут рас-
писывать уличные художники. К примеру, уже вчера 
вечером миланский художник-граффитист Немко 
Уно презентовал свою работу. Нарисовал он ее  на фа-
саде трехэтажного здания размером  130 квадратных 
метров. Именно эта работа положила старт проекту 
по перезапуску всего пространства комбината печа-
ти. Возможно, уже скоро «Правда» станет новым цен-
тром притяжения для творческих людей. 

Музей начинается с букваря Правда или честное слово

Завтра на территории Вин-
завода пройдет Первый 
Всероссийский фестиваль 
кинопародий «Швединг». 
Его основная идея — пред-
ставить короткометражки, 
точно воссоздающие сцены 
из известных фильмов. 
При этом режиссером и ак-
терами могут стать даже лю-
бители — главное, точность 
воплощения режиссерского 
замысла.

В воскресенье в парке «Со-
кольники» состоится один 
из самых красивых и ожида-
емых праздников в Мо-
скве — IV ежегодный вело-
парад «Леди на велосипе-
де». В этом году спортивный 
праздник пройдет в стиле 
цветочного шоу. Главные 
условия: платья, туфли 
на каблуках и наличие вело-
сипеда, соответствующего 
выбранному образу.

Не узнаю вас 
в гриме

Крутить педали 
можно красиво

Завтра в парке «Фили» в 17:00 
на главной сцене состоится 
мастер-класс по джаз-фанку  
(современное танцевальное 
направление). Урок совер-
шенно бесплатно проведет 
участница второго сезона те-
левизионного шоу «Танцы» 
Юлианна Коршунова. Следую-
щий мастер-класс пройдет 
ровно через неделю в это 
же время, но уже в парке 
«Кузьминки».

Вчера на доме 2 по улице Но-
вая Басманная состоялось от-
крытие мемориальной доски 
министру путей сообщения 
СССР Борису Бещеву — выда-
ющейся фигуре в истории раз-
вития железнодорожного 
транспорта нашей страны 
в XX веке. Он посвятил всю 
свою жизнь развитию этой от-
расли. Авторы доски — скуль-
птор Салават Фаренюк и архи-
тектор Андрей Бодрягин.

Танцуй, а то  
проиграешь 

Добрая память 
на века

До технопарка и райо-
на можно доехать при-
городными поездами 
Савеловского направле-
ния и по Дмитровскому 
шоссе.

Под ближайшей к району 
эстакадой на пересечении 
Дмитровского шоссе 
и МКАД планируется до-
полнительно обустроить 
парковку, рассчитанную 
на 700 машино-мест.

КАК 
ДОЕХАТЬ?

ЧТО 
В ПЛАНАХ?

Вчера заммэра столицы 
по вопросам благоу-
стройства Петр Бирю-
ков поддержал инициа-

тиву, выдвинутую обществен-
ным деятелем Петром Тол-
стым. Он предложил сделать 
Жулебинский лес особоохра-
няемой природной зоной.
Горы мусора, развалины зда-
ний, торчащие из земли ан-
тенны высотой с березы. Так 
выглядела природная зона 
в середине лета. Теперь быв-
шее антенное поле, доставше-
еся Жулебинскому лесу по на-
следству от выведенной воин-
ской части, покрывает ров-
ный, свежий газон. Природа 
берет свое и постепенно по-
беждает прежнюю свалку.
— Я направил в адрес мэра 
Москвы два письма с обраще-
ниями. Их составили на осно-
вании просьб жителей , — ска-
зал Толстой. 
Долгие годы вокруг судьбы 
леса велись споры между жи-
телями — одни считали, что 
необходимо убрать остовы ан-
тенн и благоустроить эту зону, 
а вторые выступали за рекуль-
тивацию и сохранение приро-
ды в первозданном виде. Си-
туация сложилась тупиковая: 
антенное поле, строительный 
мусор и прочий хлам продол-
жали уродовать лес, между го-
рожанами не прекращались 
споры. 
В июне город выделил финан-
сирование на рекультивацию 

леса. Прошел буквально ме-
сяц, и от заброшенной воин-
ской части не осталось следа. 
Следующая задача — опреде-
лить, что именно жители рай-
она хотят устроить на терри-
тории леса. 
— Вместе с префектом округа 
необходимо провести встре-

чи с жителями и узнать, что 
они хотят получить в этой 
благоустроенной зоне, — об-
ратился  Петр Бирюков к Тол-
стому. — Затем выходите на 
правительство, я уверен, 
предложение поддержат 
и парку придадут статус осо-
боохраняемой зоны.

Идей у жителей много. Пенси-
онеры хотят лавочки со спин-
ками, подростки — канатные 
городки и велодорожки, 
а мамы — детские площадки 
и освещение. Первоочередные 
задачи сейчас —  легкое ограж-
дение, чтобы не допускать мо-
тоциклы, и вывоз мусора. 

— Пожелания жителей райо-
на мы все учтем, — пообещал 
префект Юго-Восточного 
округа Андрей Цыбин. — Вме-
сте с Петром Толстым прове-
дем ряд встреч и соберем все 
предложения. 
Петр Бирюков сказал, что 
уже к 1 сентября будущего 
года парк будет благоустро-
ен. От лица общественности 
Петр Толстой продолжит 
контролировать преображе-
ние Жулебинского леса.
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

Исторический лес спасли от антенн, свалки 
и разрушения

Вчера 16:00 Общественный деятель Петр Толстой показывает юному жителю района Выхино-Жулебино 
Егору Даньшину проект будущей детской площадки 

АНТОН
КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 
И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Департаментом природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды была детально из-
учена эта природная зона. 
По данным исследования, 
экологическая составляющая 
позволяет сделать Жулебин-
ский лес особоохраняемой 
природной зоной. После того 
как он официально получит 
этот статус, мы проведем зо-
нирование территории, выде-
лим рекреационные области. 
Я уверен, что многообразие 
природы зеленого парка 
удастся сохранить и жители 
останутся довольны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Платформы ожидает 
серьезный ремонт

Филевская линия ме-
тро будет полностью 
реконструирована 
в ближайшее время. 

Об этом вчера сообщил на-
чальник Московского метро-
политена Дмитрий Пегов 
(на фото). 
Основная сложность ремонта 
заключается в том, что без за-
крытия остановочных пун-
ктов не выйдет реконструиро-
вать устаревшие платформы. 
— Мы разработали 
технологию того, 
как, по-нашему, 
должна выглядеть 
реконструкция, — 
пояснил Дмитрий 
Пегов. — В бли-
жайшее время мы 
согласуем 4-этап-
ный план работ 
с Департаментом транспорта. 
Идея ремонта заключается 
в том, чтобы  поочередно на 
каждой станции Филевской 
линии закрывать по одной 
платформе. Чтобы добраться 
до нужной станции, надо бу-
дет проехать ее со стороны за-
крытой платформы, доехать 
до следующей станции, пере-
сесть в обратном направле-
нии и выйти на нужной стан-
ции на открытую платформу. 
Среднее время в пути увели-
чится примерно на 15 минут.
— Это вынужденная мера, — 
подчеркнул Пегов. — Так мы 
сможем целиком разобрать 
платформу, вестибюль и лест-
ничные сходы. Это существен-
но увеличит срок службы пас-
сажирской инфраструктуры 
на этой линии.
Все этапы реконструкции пла-
нируется завершить до конца 
2017 года, каждый из них зай-
мет около 2–3 месяцев. 
Сотрудники метрополитена 
продолжают активную работу 
по запуску движения на Мо-
сковском центральном коль-
це: навигация дополняется 
информационными плаката-

ми с переходами на новые 
станции, в вагонах скоро поя-
вится новая схема метро, а ве-
стибюли станций Второго 
кольца наполняются терми-
налами продажи билетов.
— Условно мы присвоили 
МЦК номер «14», — заметил 
Пегов. — Каждую неделю 
наши работники объезжают 
станции и тестируют обору-
дование.
Так, уже три станции МЦК 

(«Белокаменная», 
«Шоссе Энтузиа-
стов» и «Лужники») 
полностью готовы 
принять пассажи-
ров. Они оборудо-
ваны терминалами 
оплаты, турникета-
ми, установлена 
билетная система. 

Параллельно готовится персо-
нал, график движения и нор-
мативные документы, обуча-
ются локомотивные бригады.
Кроме того, метрополитен го-
товится к внедрению нового 
пассажирского сервиса — экс-
пресс-доставки корреспон-
денции.
— Мы его называем маломо-
бильной отправкой, — уточ-
нил Дмитрий Пегов. — Услуга 
недорогая. Надеемся, она по-
нравится пассажирам.
Идея сервиса проста: любой 
человек может приехать на 
станцию Кольцевой линии, 
заявить корреспонденцию 
как посылку и отправить ее 
в любой из трех десятков горо-
дов, доступных в перечне. 
Чтобы воспользоваться услу-
гой, необходимо обратиться 
к сотруднику метро за стой-
кой «Живое общение» или на 
Склад забытых вещей в «Ко-
тельниках». Там можно отска-
нировать отправляемые доку-
менты, получить отметку 
службы безопасности и опла-
тить услугу. 
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Фотовыставка 
как весть природы

Вчера на Гоголевском 
бульваре открылась вы-
ставка «Письма дру-
зьям» — 34 фотоэссе, 

посвященных красоте приро-
ды, представил митрополит  
Рязанский и Михайловский 
Марк. Посмотреть 
на экспозицию 
пришли десятки 
москвичей, а от-
крывал мероприя-
тие глава столич-
ного Департамен-
та национальной 
политики, межре-
гиональных связей 
и туризма Москвы Владимир 
Черников (на фото). 
Под открытом небом в не-
скольких шагах от памятника 
Михаилу Шолохову звенели 
балалайки, напротив сцены 
работал шатер, где угощали 
чаем, а на бульварной дорож-
ке красовались баннеры 
с пейзажными зарисовками. 
— У москвичей и гостей сто-
лицы появилась уникальная 
возможность в простой среде 
прикоснуться к прекрасно-
му, — считает Владимир Чер-
ников. — Эти фотографии по-
казывают красоту, это творе-
ние художника, обладающего 
даром  любить жизнь.
Название выставки выбрано 
не случайно — вдохновили 
митрополита современные 
технологии. 
— Еще сто лет назад люди, 
когда путешествовали и жела-

ли передать весточку своим 
родным и близким, поделить-
ся с друзьями новыми впечат-
лениями, отправляли адреса-
там открытки с живописными 
картинами дальних стран, — 
отметил владыка Марк. — 

В наше время, что-
бы поделиться 
с друзьями красо-
тами божьего 
мира, не обяза-
тельно искать ху-
дожественные от-
крытки.
По его словам, се-
годня все шлют 

друг другу «дорожные» произ-
ведения — фотокарточки, 
сделанные на смартфоны. 
В таком «жанре» создавал 
снимки и он: на выставке 
представлены и подмосков-
ные закаты, и зеркальные 
озера Урала, и архитектура 
Венеции, и пруды, снятые на 
телефон. 
— Красота находила меня 
сама, и в фотографиях есть 
символика, — рассказал вла-
дыка. — Небо символизирует 
божье присутствие, солнце — 
Иисуса Христа, а вода — чи-
стоту. 
Как подчеркнул Владимир 
Черников, открывшаяся вы-
ставка — пример того, на-
сколько правильно использо-
ваться современные техно-
логии.
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

Обновленные 
лифты готовы 
к работе

Программа капитально-
го ремонта реализуется 

в столице без срывов и в пол-
ном объеме. Об этом вчера 
заявили на заседании город-
ской комиссии по обеспече-
нию общественного контро-
ля за реализацией региональ-
ной программы капитально-
го ремонта. 
— Уже сдано более четырех 
тысяч лифтов, еще две тыся-
чи находятся в ремонте, в ра-
боте в целом находится при-
мерно 1,5 тысячи домов, — 
сообщил председатель комис-
сии Валерий Семенов. По его 
словам, основной объем ра-
бот пришелся на конец весны 
и начало лета. 
— В столице работает горя-
чая линия по капремонту, ор-
ганизованы общественные 
приемные, — добавил Семе-
нов. — Создан специальный 
сервис на портале госуслуг, 
где собственники могут по-
черпнуть подробную инфор-
мацию о капремонте.
Депутат Мосгордумы Вале-
рий Теличенко, в свою оче-
редь, отметил, что глав-
ной задачей является кон-
троль фонда капитального 
ремонта.
— Проверка — самое главное 
в реализации программы, — 
подчеркнул он. — Мы обяза-
ны снизить количество наре-
каний до нуля. 
АНАСТАСИЯ ОСТРОВКОВА
a.ostrovkova@vm.ru

Градостроительно-зе-
мельная комиссия, воз-
главляемая Сергеем 
Собяниным, отменила 
строительство паркинга 
в 3-м Дорожном 
проезде.
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Выйдя на улицу, жильцы 
обнаружили, что рядом 
с их домом ведутся 
какие-то строительные 

работы. Оказалось, что идет 
врезка теплосетей для дома 
19, стр. 1, по Большому Хари-
тоньевскому переулку.
— Мы не были заранее изве-
щены вообще ни о чем, — воз-
мущается профессор консер-
ватории Михаил Никешичев, 
который много лет 
живет на первом эта-
же дома. 
Этот дом довольно 
старый, 1927 года по-
стройки, в нем жили 
многие известные 
люди, в том числе ле-
гендарный нарком 
просвещения Андрей 
Бубнов, сейчас живет 

ветеран Сталинградской бит-
вы Владимир Алексеев. Рань-
ше позади дома были сквер 
Юсуповых и фонтаны.
Пять дней стены вырытого 
котлована вообще не укре-
плялись, и произошло не-
сколько обрушений стен, 
котлован подошел вплотную 
к стене дома, частично обру-
шилось крыльцо подъез-
да номер 2. Жители дома за-

били тревогу. Они об-
ратились в мэрию 
Москвы, префектуру 
ЦАО, управу Басман-
ного района, в Депар-
тамент культурного 
наследия. 
— Мы боимся, что 
наш крепкий истори-
ческий дом, просто-
явший почти 90 лет, 

будет признан аварийным, 
и нас всех выселят, — говорит 
Никешичев. 
«ВМ» обратилась за консульта-
цией к Роману Никонову, вы-
пускнику МГСУ, ведущему спе-
циалисту Главмосстроя с 2000 
по 2004 год, ныне эксперту по 
строительным работам: 
— Работы ведутся в непосред-
ственной близости к зданию, 
места мало, рядом масса ком-
муникаций. После начала ра-
бот на объект были завезены 
материалы для защиты тран-
шеи от осыпания. Насколько 
продумана эта защита, ска-
зать сложно, но, судя по по-
следним снимкам с места, уси-
ление выполнено грамотно, 
установлены распределитель-
ные балки большого сечения. 
В подобных случаях защита 
близко расположенных зда-
ний и сооружений разрабаты-
вается в рамках проекта про-
изводства работ, являющегося 
внутренним документом стро-
ительной организации. Вы-
полнение работ в его отсут-
ствие невозможно.  
— Конечно, не все можно 
предусмотреть — так, в 1998 
году я имел дело с проектом по 
усилению фундамента трес-

нувшего Дома актера по Гли-
нищевскому переулку, — рас-
сказывает Никонов.— При 
строительстве здания Генпро-
куратуры возникла трещина 
в фундаменте Дома актера. 
Как выяснилось, она была свя-
зана с природными процесса-
ми, которые нельзя было пред-
видеть на стадии разработки.  
Тогда из-за установки ограж-
дения между домами измени-
лись скорость и направление 
подземных вод, что привело 
к разуплотнению грунта. 
Ограждение было специаль-
но разработано для его защи-
ты. Пришлось в подвале под-
водить фундамент и ставить 
стальные сваи на глубину от 8 
до 12 метров. 
— К счастью, этот случай не 
является столь же слож-
ным, — заверяет эксперт. — 
Беспокойство жителей мож-
но понять, но на данном этапе 
видно, что необходимые для 
защиты здания работы вы-
полняются. 
При соответствующем кон-
троле со стороны администра-
тивных органов и строитель-
ной организации данные ра-
боты можно завершить без не-
приятных последствий. 

В окрестностях Москвы 
завелась банда похи-
тителей лошадей. Не-
парнокопытных воруют 

под покровом ночи с фермер-
ских хозяйств и даже на ре-
конструкциях военно-исто-
рических сраже-
ний. Последний 
официально за-
регистрирован-
ный случай прои-
зошел в конце 
июля. 
— Ночью с терри-
тории фестиваля 
«Битва при Моло-
дях» возле села 
Троицкое Чехов-
ского района злоумышленни-
ки увели пятерых коней, при-
везенных для участия в ре-
конструкции, — сетует ди-
ректор клуба «Норд-Вест» 
Михаил Шмаевич. — Мы ча-
сто участвуем в военно-исто-
рических играх, но такое 
с нами произошло впервые. 
По мнению Шмаевича, ковар-
ные злоумышленники прове-
ли разведку, прежде чем умык-
нуть непарнокопытных.
— Лошади стояли у самого 
края поля, были привязаны 
к коновязи, которая была на-
тянута вдоль деревьев, — 
вспоминает подробности 
Шмаевич. — В полтретьего 
ночи лошадей проверяли. 
Они стояли на месте. А через 
полчаса кони пропали. Ве-
ревки были срезаны. Увели 
животных очень осторожно 
и тихо. 
На следующий день в сосед-
нем поселке хозяева коней 
нашли свидетелей кражи. По-
том кинолог с собакой нашли 
следы и место, где коней по-
грузили в грузовые газели.
Конники начали разбираться 
с этой историей. Связавшись 
с коллегами из других орга-
низаций, выяснили, что в те-
чение последнего года около 
40 голов лошадей похитите-
ли увели из разных районов 
Подмосковья. Большинство 
краж были совершены вдоль 
«Бетонного кольца» автодо-
роги А 107.
— Лошадей похищали по од-
ной и той же схеме, — счита-
ет Михаил Шмаевич. — Как 
мы полагаем, одни и те же 
люди. Ни одной лошади так 
и не нашли. 

Злоумышленники передвига-
ются на «газелях» с подлож-
ными номерами. Номера при-
надлежат списанным иномар-
кам. Заявления в полицию по-
ступили. Предоставили стра-
жам порядка и особые приме-

ты лошадей: тем-
но-серый жере-
бец с белыми сле-
дами и шрамом 
на месте подпру-
ги на животе 
и пластиковые 
подковы на пе-
редних ногах, во-
роной жеребец, 
вороной мерин, 
темно-гнедой ме-

рин, серый в яблоках мерин. 
Лошади были непростые — 
один орловский рысак и три 
лошади ганноверско-донской 
породы.
— Тут дело даже не в породе. 
Лошади были подготовлены 
для реконструкции, — разво-
дит руками Шмаевич.— Они 

не боялись выстрелов. На их 
обучение было потрачено 
много времени и сил. Это не 
просто лошади — это друзья, 
с которыми мы прожили дол-
гие годы.
Мотивы преступлений офици-
ально пока не озвучивают.
— По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по статье 
158 УК РФ. Проводится рассле-
дование, — кратко проком-
ментировал ситуацию пред-
ставитель подмосковного 
главка Алексей Юрьев.
Сами же конники полагают, 
что украденных коней пере-
возят в другой регион и сдают 
на частную бойню. 
— Максимум, сколько они жи-
вут, это сутки, — предполагает 
Шмаевич. — Поэтому я уже 
и не надеюсь, что они вернут-
ся. Весной украли лошадей 
в Можайском районе, потом 
в Луховицах. Мы сейчас даже 
прокуратуру и ФСБ подключи-
ли. В Туле работают, во Влади-
мире. В Рязани еще хотим по-
мощи у силовиков попросить. 
С цыганами мы тоже связа-
лись, но не думаю, что они нам 
помогут.

Строители предусмотрели: 
заграждение спасет дом 

РЕМОНТ  Жители старинного москов-
ского дома по Большому Козихинско-
му переулку, 11, стр. 2, проснулись 
утром 28 июля от жуткого грохота. 
Содрогались все пять этажей. Корре-
спондент «ВМ» пытался разобраться 
в причинах произошедшего. 

Вчера 14:45 Профессор Московской консерватории Михаил Никешичев выходит из подъезда своего дома. Если бы не металлические ограждения, он рисковал бы упасть 
в котлован. Дворовая территория жилого дома в Большом Козихинском переулке напоминает зону археологических раскопок 

СЕРГЕЙ ШАНДАРОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ МОЭК

Компания «МОЭК-Проект» 
в июле 2016 года приступила 
к проведению работ по под-
ключению к системам тепло-
снабжения по адресу: Боль-
шой Харитоньевский пер., 19, 
стр. 1. Компания располагает 
всеми необходимыми доку-
ментами. Проведение работ 
и их график согласованы все-
ми заинтересованными ве-
домствами и службами. 
Работы ведутся строго в раз-
решенное законом время. 
На месте раскопок установ-
лены защитные ограждения. 
Завершение работ заплани-
ровано на сентябрь, затем 
будут проведены мероприя-
тия по благоустройству тер-
ритории. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вот, блин! Культовый общепит 
стал площадкой для поэзии

Мастера высокого разряда 
проверили трубы на прочность

Блошиный рынок 
живет до полудня

Не каждый прохожий уз-
нает в этом двухэтаж-
ном доме цвета фисташ-
кового мороженого са-

мую старую блинную в горо-
де. Время здесь останови-
лось. А может, и повернулось 
вспять. От двух окон, на кото-
рых висят короткие тюлевые 
шторы, толку мало. Совсем 
крохотное помещение осве-
щено теплым светом от поко-
сившихся на стенах бра. Вну-
три всего два деревянных сто-
ла, за которые можно при-
сесть, и четыре стойки, как 
в чебуречных, — за ними обе-
дать можно только стоя. Бу-
фетчицы на раздаче заказы 
принимают быстро. К посто-
янным посетителям обраща-
ются по имени-отчеству. 
В этом году блинная на Таганке 
перевалила 60-летний рубеж. 
Этот общепит — одно из излю-
бленных мест не только у мест-
ных жителей, но и у туристов. 
Быть на Таганке и не зайти 
в местную блинную — стыдно. 
Обеды здесь подают в старин-
ной посуде с голубым орна-
ментом. Приборы — легко гну-
щиеся алюминиевые ложки 
и вилки. Ножей нет. В качестве 
изюминки — огромный сере-
бряный самовар на 200 ли-
тров, из которого разливают 
кипяток.  В меню — фирмен-
ные блинчики с маслом, дже-
мом и сгущенкой — 40 рублей 
за три штуки. В жаркую пого-
ду часто берут домашнюю 
окрошку. Остальное меню 

ограничивается  фарширован-
ными перцами, картофель-
ным пюре, селедкой с луком, 
супами и напитками. Блины 
готовят на глазах посетителей. 
Перед каждой порцией тряпку, 
свернутую в жгут, обмакива-
ют в растительное 
масло и смазывают 
ею электрический 
противень. В день 
делают закваску на 
3–4 ведра, получа-
ется 200–250 пор-
ций блинчиков. На этой же 
плите готовят и глазунью. 
Кстати, алкоголь в блинной не 
продают. Зато, на радость лю-
бителям крепленого, разреша-
ют проносить с собой бутылоч-
ку-другую этого напитка.  
Раньше сюда захаживали Ни-
колай Караченцов и Марат Ба-
шаров. А с началом театраль-
ного сезона актеры Театра на 
Таганке любят устраивать 
здесь вечера поэзии. После 
развала Союза, с 1994 года, 

блинная перешла в управле-
ние семьи Климашиных. 
— Многие спрашивают: поче-
му бы нам не сделать здесь со-
временный интерьер, обно-
вить меню? — рассказывает 
администратор блинной Ма-

рина Климашина. — А зачем? 
Посетители приходят к нам за 
домашней едой, чтобы вспом-
нить молодость или показать 
своим детям и внукам, как пи-
тались в их молодости. Моя се-
мья тоже выросла в этой блин-
ной. Сын и сейчас помога-
ет с управлением, а внуки 
даже дома не кушают, прихо-
дят сюда за блинами, — гово-
рит Марина. 
ОКСАНА ПОЛЯКОВА
o.polyakova@vm.ru

Вчера в Орехове-Борисо-
ве Южном началась 
подготовка тепловых 
коммуникаций к зиме. 

Проверять состояние труб 
и вентиляции в 29 жилых до-
мах района отправились сан-
техники местного ЖЭКа 
Александр Храмов и Алек-
сандр Головешкин. Вместе 
с ними на инспекции побыва-
ли корреспонденты «ВМ». 
Работы много — к 15 августа 
коммуникации всех домов 
района должны быть подго-
товлены к холодам. Начинаем 
с чердака дома № 15 в Гурьев-
ском проезде. Сантехники на-
чинают с того, что отключают 
в доме воду. На часах 9 утра, 
к этому времени большинство 
жильцов уезжают на работу. 
Александр Храмов осматрива-
ет трубы и замечает прогнив-
ший участок. Мастер достает 
газовую горелку и болгарку. 
Через пару минут Храмов уже 
монтирует новый кусок трубы 
вместо испорченного старого. 
Работает Александр уверенно, 
быстро, четко — дело свое зна-
ет. Дома у него на почетном 
месте хранится грамота от 
префекта Южного округа 
Алексея Челышева, врученная 
Храмову как лучшему сантех-
нику года.  
Коллега Храмова и по совме-
стительству его тезка Алек-
сандр Головешкин тем време-
нем работает в подвале того 
же дома. Выходит оттуда до-
вольный. Серьезных проблем 
с трубами не обнаружено — 
подлатал пару мест. 
— За порядком в этих домах 
мы следим уже больше 
30 лет, — рассказывает Голо-
вешкин. — А до этого мы эти 
же дома строили — работа-
ли над проведением комму-
никаций. 

— Каждую трубу здесь знаем 
как родную, — улыбается Хра-
мов. — А местные жители зна-
ют нас. Бывает, идешь по ули-
це — подходят, здороваются, 
просят дома кран подтекаю-
щий починить. Мы никогда не 
отлыниваем и не отказываем 
никому — это наша работа. 
По словам руководителя ап-
парата Совета депутатов Оре-
хова-Борисова Южного Дени-
са Беляевского, к зиме сейчас 

готовят все виды зданий, и не-
жилые в том числе. 
— В жилых домах восстанови-
тельные мероприятия прово-
дятся в основном по будням с 9 
до 12 часов, — рассказал «ВМ» 
Беляевский. — На такие ответ-
ственные работы, как правило, 
направляются только самые 
опытные мастера, обладатели 
самых высоких разрядов. 
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

Этим летом на блошиных 
рынках столицы отме-
чен небывалый наплыв 
покупателей. Невысо-

кие цены, большой выбор 
и редкий ассортимент привле-
кают москвичей. Вчера корре-
спондент «ВМ» побывала на 
главном столичном блошином 
рынке «Левша» в Новоподрез-
кове и попробовала продать 
что-нибудь ненужное. 
Рынок открывается в 7:00. На 
«улов» беру с собой маму — 
у нее много ненужных вещей, 
а значит, ассортимент нашего 
товара будет больше.  К 9:20 
все свободное пространство 
у платформы Новоподрезково 
уже  покрыто ков-
ром из тряпок и кле-
енок, с которых тор-
гуют продавцы, не 
желающие платить 
за место. Ассорти-
мент здесь небога-
тый: одежда за 20–
30 рублей, просро-
ченные продукты. 
На самом рынке торговля бо-
лее организованная. Место 
за прилавком стоит 200 ру-
блей. Постоянные же торго-
вые места или павильоны 
сдаются за месячную аренд-
ную плату. Оплачиваем точ-
ку на день, получаем чек с но-
мером прилавка. 
Раскладываем на прилавке то-
вар: старое серебро, новые 
платья с бирками, бижуте-
рию, кожаные босоножки, 
GPS-навигатор и бусы из полу-
драгоценных камней, кото-
рые мама дважды перебирала. 
Буквально через 20 минут 
у нее уже первый покупатель. 
Ему за 300 рублей «уходят» се-
ребряные сережки. Аренду 
отбили, ура!
Товар на рынке в основном 
продается за бесценок. Дорого 

удается продать только анти-
квариат. Например, советский 
дулевский фарфор.
Еще через 10 минут новые ко-
жаные босоножки за 500 ру-
блей у нас покупает женщина 
в возрасте. Потом снова берут 
серебряный комплект — серь-
ги и кольцо за 550 рублей. Дра-
гоценности уходят влет.  
Еще через полчаса мы продали 
двое бус по 300 рублей за каж-
дые. Сережки в форме клубни-
чек уходят еще за сотню. Поку-
патели-женщины на «блош-
ке» — в большинстве.
Платья тоже много смотрят,  но 
берут неохотно. 500–700 ру-
блей здесь считается высокой 

ценой. Однако через 
час мужчина поку-
пает жене сразу оба 
по 600 рублей. Она 
примеряет их прямо 
на месте, натягивая 
поверх одежды. 
12:55. Почти поло-
вина продавцов сво-
рачивается. 

— Самая бойкая торговля — 
утренняя, — поясняет продав-
щица Елена Сологуб. — С полу-
дня покупателей уже мало. 
На самой территории рынка 
кто-то поставил миниатюр-
ную церквушку, пара стен 
ларьков раскрашена под хохло-
му, а при входе играет дедушка 
на баяне. Всю эту красоту а-ля 
рюс навели явно для туристов.
По примеру многих мы не ста-
ли мучить себя под солнцепе-
ком и к часу дня поехали до-
мой. Итог: за 3,5 часа — 
3050 рублей прибыли за выче-
том аренды. Если приезжать 
сюда торговать каждые выход-
ные, выйдет неплохой зарабо-
ток. Пока ненужные вещи дома 
не закончатся.
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ
edit@vm.ru

2 августа 14:59 Повар-кассир блинной на Таганке Елена Банчукова 
предлагает гостям попробовать фирменные блины со сгущенкой

Вчера 12:10 Дмитров. Руководитель конноспортивного комплекса 
Михаил Шмаевич и лошадь Ассоль грустят о пропаже своих 
непарнокопытных товарищей

Разыскиваются серый в яблоках 
мерин и вороной жеребец

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Городское происшествие». Корреспондент «ВМ» 
Валерий Бузовкин, сменивший погоны полицейского на журналистское перо, часто в обыч-
ных криминальных происшествиях находит интересные детали. В этот раз его внимание при-
влекло дело банды «кавалеристов».

ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН v.buzovkin@vm.ru

ГОРОДСКОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ

РОДСКОЕЕЕЕ

РЕВИЗОР

Ревизор «ВМ» достучится до спе-
циалистов, узнает ответы на все 
вопросы. С жалобами можно об-
ратиться на электронную почту: 
edit@vm.ru

СЕРГЕЙ 
ШАХИДЖАНЯН

Вчера 09:32 Сантехник Александр Храмов ремонтирует 
износившуюся трубу на чердаке одного из жилых домов
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1 стакан муки, 1 яйцо, 
2 стакана молока, соль, 
сахар по вкусу, немного 
растительного масла.

РЕЦЕПТ

ЖУРНАЛИСТ 
ЗА ДЕНЬ, СТОЯ 
ЗА ПРИЛАВКОМ 
И ТОРГУЯ 

НЕНУЖНЫМИ 
ВЕЩАМИ, 
ЗАРАБОТАЛ 

БОЛЬШЕ 3 ТЫСЯЧ

СЕ
Ш
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Осторожно, фальшивка!
В последнее время поменя-
лась основная задача 
для производителей этике-
ток. Если раньше это было 
привлечение внимания поку-
пателя и донесение до него 
информации о продукте, 
то теперь на первый план вы-
шла защита от фальсифика-
ции и разработка необычного 
дизайна (см. рис. 1), который 
позволит выделить товар 
среди десятков похожих.

— Компании-производители 
заказывают сложные модели, 
включающие тиснение, голо-
граммы, специальные знаки, 
уникальные рисунки и узоры 
(на рис. 2 — пример специаль-
но разработанного орнамен-
та), — рассказывает Констан-
тин Иванов, менеджер типо-
графии «Глобус Флекс».
Сегодня золотым стандартом 
защиты признано нанесение 
на этикетку метки размером 
1 на 1,1 миллиметра с инди-
видуальным кодом. Челове-
ческий глаз увидеть ее 
не способен. А вот металли-
ческие полоски или частицы 
могут быть как отчетливо 
видны, так и незаметны 
для покупателя.

Порви меня, если сможешь

Бывает, что ошибка кро-
ется в конструктивных 
недостатках конкрет-
ной модели. Например, 

в магазинах часто можно ви-
деть стаканы со сметаной или 
простоквашей без пластико-
вых крышек. Они просто со-
скочили и потерялись.
— Если крышка слетела со 
стакана, значит, они не подхо-
дят друг к другу по диаметру. 
Это явная недоработка моде-
ли, — объясняет Анна Семы-
шева, специалист по марке-
тингу компании «Алькор».

Кого ждет фиаско
Много неудобств потребите-
лям доставляют ведерки 
с майонезом или мороженым, 
в которых крышка, наоборот, 
слишком плотно прилегает 
к краям. Девушки даже лома-
ют длинные ногти, пытаясь 
вскрыть такие лотки. В каче-
ственных моделях обязатель-
но предусмотрен специаль-
ный замок, отломив который, 
можно легко отделить крыш-
ку, а вот непродуманные мо-
дели вызывают раздражение 
покупателей. 
— Проблемы с упаковкой 
имеют, как правило, некруп-
ные производители, работаю-
щие на самую малообеспе-
ченную аудиторию, — рас-
сказывает маркетолог Дмит-
рий Сендеров. — Они живут 
по принципу: «Наш покупа-
тель нас и так знает и купит». 
Такая стратегия работает, 
пока вы не решили расши-
рить производство и «зайти», 
скажем, в соседний регион. 
Вот там вас наверняка ждет 
фиаско. Потому что неудоб-
ная крышка просто не позво-
лит привлекать новых поку-
пателей. 
По словам эксперта, боль-
шинство крупных россий-
ских производителей о каче-
стве упаковки все-таки забо-
тятся, сотрудничая с запад-
ными дизайнерскими бюро. 
А вот у мелких с упаковкой 
проблемы. 

Недоступная булочка
Директор Московского пред-
ставительства компании 
«Русская трапеза» Игорь Мед-
ведев замечает, что некото-
рые заказчики, чтобы сэконо-
мить, предпочитают исполь-
зовать низкокачественное де-
шевое сырье.
— В этом случае па-
кет может плохо 
склеиваться, рас-
слаиваться, в сва-
рочных местах бу-
дет сходить кра-
ска, — говорит 
Игорь Медведев.
Эксперт демонст-
рирует батон в про-
зрачном пакете, швы по кра-
ям которого гладкие, что не 
позволяет легко разорвать 
упаковку. Заказчик не стал 
тратиться на зигзагообраз-
ный шов. Дескать, покупатель 
все равно будет открывать 
упаковку дома, ножницами 
разрежет. 

— Оборудование может сфор-
мировать любую коробочку, 
но все дело в том, какую упа-
ковку закажет клиент, — объ-
ясняет Игорь Медведев. — 
Упаковка делается по техни-
ческому заданию. Клиент ви-
дит в прайс-листе, что зигзаг 
на шве стоит дороже, и выби-

рает ровный шов, 
а дальше покупате-
ли пусть как хотят 
вскрывают свою бу-
лочку, хоть зубами.

Работа вслепую 
Даже если упаковка 
была произведена 
из самого каче-

ственного сырья с соблюдени-
ем всех предписанных норм, 
все может испортить этап 
транспортировки и хранения. 
Сергей Якушев, представи-
тель Павлово-Посадского гоф-
рокомбината, называет пер-
востепенную проблему для 
многих компаний — намока-

ние коробок при заморозке. 
Это следствие плохого каче-
ства картона.
— У правильного комбината 
всегда есть лаборатория, в ко-
торой упаковку испытывают 
на прочность, — утверждает 
Сергей Якушев. — Многие 
компании производят упаков-
ку буквально вслепую, часто 
даже не зная, что в ней будет 
храниться. А в идеале техно-
логи должны индивидуально 
подобрать слои для того или 
иного продукта.
Случается и так, что лотки, по-
мещенные в морозильную ка-
меру, трескаются и в конце 
концов даже разваливаются.
— Пластик в замороженном 
виде по хрупкости можно 
сравнить со стеклом, — объ-
ясняет маркетолог Анна Се-
мышева. — Но эта проблема 
довольно легко решается, 
если добавить специальные 
морозостойкие добавки, со-
полимеры, абсолютно без-

вредные для человека. Если 
производитель не стал замо-
рачиваться и добавлять их, то 
и результат будет соответству-
ющий.

Проблема с полоской
Одна из частых проблем — от-
крывание пакетов с кефиром. 
Под откручивающейся крыш-
кой отверстие прикрыто тон-
кой мембраной с небольшой 
торчащей полоской. Она лег-
ко отрывается, и тогда плас-
тик приходится протыкать 
ножом.
— Компаниям следует опера-
тивно реагировать на недо-
вольство клиентов, — замеча-
ет эксперт Игорь Медведев. — 
После многочисленных наре-
каний запатентовавшая та-
кую конструкцию крышечки 
компания проблему решила. 
Но такую же упаковку произ-
водит еще целый ряд компа-
ний. И с их продукцией прихо-
дится возиться...

ПРОБЛЕМЫ Поче-
му порой с таким 
трудом вскрыва-
ется картонная 
или пластиковая 
упаковка, а потре-
битель обливает-
ся соком и ломает 
ногти? Эксперты 
выделяют глав-
ные причины про-
изводства упа-
ковки низкого ка-
чества.

15 мая 2015 года. Продажа молочной продукции в магазине на улице Шота Руставели. Как утверждают эксперты, хорошо открывающаяся 
упаковка — одна из составляющих популярности продукта. Но упаковка, к сожалению, хорошо открывается не всегда.

Церемония открытия
На выходные многие москвичи поедут отдыхать на природу, захватив с собой провизию для пикника. И кое-кого наверняка ждут не слишком приятные сюрпризы. Без острых 

ножниц под рукой открыть некоторые продукты бывает непросто. Можно расплескать содержимое, можно им облиться. Дело в том, что, к сожалению, далеко не все 
производители продуктов уделяют должное внимание качеству и удобству упаковки. Корреспонденты «ВМ» попытались разобраться в проблемах упаковочной индустрии.

Производство упаковок постоянно совершенствуется. На рынке появляются современные материалы, открываются предприятия, меняется мода на дизайн. Что но-
вого сейчас может предложить потребителю эта отрасль, каковы тенденции ее развития? Корреспондент «Вечерней Москвы» опросила специалистов, представля-
ющих ведущие компании индустрии упаковок.

АРМАН  ПАПАНЯН
МЕНЕДЖЕР КОМПАНИИ МИРУПАК 

На московском рынке уже не-
сколько лет заметна «мода» на 
крафт-пакеты. Бумага нынче 
вновь заняла утраченные по-
зиции. Напомню, что в совет-
ское время мясо и многие дру-
гие продукты заворачивали 
исключительно в бумагу.
Полиэтилен хлынул к нам во 
время перестройки и оставил 
крафт-пакеты Западу и Евро-
пе. Теперь их снова можно 
увидеть в российских магази-
нах. Они прочнее и популяр-
нее, поскольку они безупреч-
ны в плане экологии. Правда, 
и стоят они дороже. Если по-
лиэтиленовый пакет обойдет-
ся покупателю в 2 рубля, то бу-
мажная тара — уже в 10.

МАКСИМ ЛАТУНИН
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПО РАБОТЕ С КЛИ
ЕНТАМИ ГРУППЫ КОМПАНИЙ ШАР

Производители усердно рабо-
тают над удобством упаковки 
для особо хрупких продуктов: 
таково требование времени. 
Мы, например, ищем совре-
менные технологии произ-
водства емкостей для яиц. 
Максимальную безопасность 
товара при транспортировке 
обеспечивает термоусадоч-
ная пленка. Но когда все замо-
тано в нескольких слоев, по-
купателю сложно убедиться 
в сохранности яиц. Мы приду-
мали лотки на 20 яиц с не-
большими окошками. Даже 
при многослойной обмотке 
легко проверить, в каком виде 
яйца доехали до магазина.

ВЕРА ВАН
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ КИТАЙСКОЙ
 КОМПАНИИ

Внимание москвичей все 
больше завоевывает упако-
вочная продукция из жести. 
Это общемировая тенденция. 
Раньше в таких коробках про-
давали и хранили только чай, 
а сейчас в них кладут печенье, 
конфеты и многие другие про-
дукты. Потом емкость можно 
использовать как коробочку 
и даже шкатулку. Тем более 
что производители украшают 
коробочки яркими интерес-
ными рисунками. Пока жестя-
ная упаковка попадает на мо-
сковский рынок из Китая. 
Сдерживает рост поставок 
только то, что жесть дороже 
картона.

Не выбрасывайте 
пластиковый пакет!

Ежегодно москвичи про-
изводят около 5,5 милли-
она тонн бытового мусо-
ра. Примерно 70 процен-

тов этого гигантского объе-
ма — упаковка: банки, бутыл-
ки, пластиковые пакеты.
Пластик — один из самых 
опасных видов отходов. По 
оценке экспертов, он разлага-
ется примерно 400–500 лет. 
Если учесть, что объем плас-
тика накапливается с каждым 
годом, то становится очевид-
но — подмосковные полиго-
ны бытового мусора будут бы-
стро переполняться, придется 
строить все новые и новые. Но 
есть возможность этот про-
цесс притормозить. Для этого 
каждый москвич должен со-
блюдать нехитрые 
правила. 
Во-первых, имеет 
смысл завести сум-
ку для похода за 
продуктами и пере-
стать каждый раз 
брать на кассе паке-
ты. Заодно и сэко-
номите. 
Во-вторых, не нужно брать 
в магазине все новые и новые 
пакеты. Зачем, например, 
класть в пластик бананы? Это 
совершенно бессмысленно, 
ведь они не пачкаются. Зачем 
класть в дополнительный па-
кет замороженные овощи — 
ведь они и так в пакете! Ко-
нечно, без дополнительной 
упаковки, бывает, не обой-
тись. Огурцы, помидоры, кар-
тошку в ладонях до кассы не 
донесешь. Лучше носить с со-
бой несколько прочных паке-
тов — то есть использовать их 

многократно. Может быть, 
это не совсем удобно, зато вы 
можете чувствовать себя че-
ловеком, заботящимся о со-
стоянии окружающей среды. 
Если вы пьете кофе, покупая 
его в фастфуде на вынос, то, 
наверное, можно завести кра-
сивую термокружку. Тогда 
вам не придется каждый раз 
брать пластиковый стакан-
чик, а потом его выбрасывать. 
Кстати, просьба налить в свою 
кружку работниками фастфу-
дов уже давно воспринимает-
ся нормально. 
Сейчас лето, жара. Мы стали 
пить больше воды. Если у вас 
развитое экологическое со-
знание, то я бы советовала не 
покупать каждый день воду 
в магазинах, а брать ее с со-
бой. Очистили воду через 
фильтр, налили в бутылку, по-
ложили в сумку. Да, тоже не 
очень удобно. Но если все бу-
дут следовать принятым сей-
час стандартам потребитель-

ского поведения, то 
от пластика будет 
просто не продох-
нуть. 
Я также считаю, что 
торговые сети мо-
гут изменить свою 
экологическую по-
литику. Почему бы, 
например, не отка-

заться от пластиковых паке-
тов в пользу бумажных. Или, 
например, не устанавливать 
урны для раздельного сбора 
мусора? На Западе это обще-
принятая практика. Кстати, 
меня радует, что Москва  на-
чинает перенимать другую за-
падную традицию. У нас появ-
ляются парфюмерные магази-
ны, где обходятся минимумом 
упаковки и можно приходить 
со своими баночками и бу-
тыльками. Да, в рамках мега-
полиса — это мелочь. Но глав-
ное — правильная тенденция.

ВИОЛЕТТА РЯБКО
МЕДИАКООРДИНАТОР 
ТОКСИЧЕСКОЙ 
ПРОГРАММЫ 
ГРИНПИС РОССИИ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

УПАКОВКА 
В МОСКВЕ 
СОСТАВЛЯЕТ 

70 ПРОЦЕНТОВ 
ВСЕГО БЫТОВОГО 
МУСОРА, ЕЕ УЖЕ 
БУКВАЛЬНО 
НЕКУДА ДЕВАТЬ

Раздельный сбор тары: пивные 
банки становятся самолетами

На Западе большая часть 
производимой упаков-
ки идет во вторичную 
переработку. 

— Пластиковые пакеты, на-
пример, переплавляются 
и вновь становятся пакета-
ми — как макулатура опять 
становится бумагой, — рас-
сказывает директор по разви-
тию бизнеса компании «Эко-
стандарт» Николай Кривозер-
цев. — Алюминиевая пивная 
банка после переработки мо-
жет пойти на производство са-
молетов. Но для этого необхо-
дим раздельный сбор мусора, 
который, кстати, в Москве по-
степенно вводится. 
Начался этот процесс в 2011 
году, когда у станций столич-
ного метрополитена, в пар-
ках, у крупных магазинов — 
везде, где много людей и мусо-
ра, — появились синие метал-
лические шкафы, называе-
мые фандоматами. Их было 
около 500, но компания-вла-
делец обещала установить 4,5 

тысячи. Устройства принима-
ли пластиковые бутылки объ-
емом до литра и алюминие-
вые банки из-под пива, кваса 
и газировки. Платили, правда, 
за посуду буквально копейки. 
Так, например, пивная банка 
стоила всего 10 копеек. Боль-
шая пластиковая бутылка — 
30. Бизнес, однако, быстро за-
глох: упали цены на пластик 
и алюминий, принимать по-
суду стало невыгодно.
С 2012 года раздельным сбо-
ром мусора занимаются сами 
власти. Эксперимент сейчас 
проходит сразу в восьми окру-
гах. Недавно власти Москвы 
запустили интерактивную 
карту, на которой отмечены 
все столичные пункты раз-
дельного сбора мусора и ме-
ста, где можно сдать вторсы-
рье. В том числе — коробки 
из-под молока и сока.
— Коробка Tetra Pak состоит 
из бумаги, полиэтилена 
и алюминия. Она подлежит 
переработке на 100 процен-

тов, — рассказывает Николай 
Кривозерцев. — Упаковку де-
лят на бумагу и полиалюми-
ний. Как раз из него на произ-
водстве получают письмен-
ные ручки. Из трех пакетов 
Tetra Pak можно изготовить 
две ручки. А бумага перераба-
тывается в другую — писчую. 
Из битых стеклянных бутылок 
изготавливают стекловату — 
универсальный утеплитель 
и звукоизолятор. Cтекловатой 
укрепляют внешние стены 
зданий, пол и крышу. Из кар-
тонных упаковок делают туа-
летную бумагу. Проблема 
только в одном — сбор мусо-
ра, чтобы из него что-то сдела-
ли, должен быть раздельным. 
— Москва «дорастет» до ре-
ально работающей системы 
раздельного сбора и перера-
ботки мусора через пять-
десять лет, — заявил руково-
дитель столичного Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский.

5 июня 2016 года. Раздельный сбор мусора в Бескудниковском районе Москвы. Пластиковые бутылки 
москвичка выбрасывает отдельно. Они пойдут в переработку

ДИЗАЙН

Полным полна коробочка. Чем сейчас могут 
похвастаться производители

НИНА  ГАЛКИНА
ДИРЕКТОР КОМПАНИИ ШАР ПАПЬЕ

Сегодня вся упаковочная ин-
дустрия активно работает над 
совершенствованием продук-
ции для детей: усложняется 
материал, продумывается 
оригинальный дизайн, дела-
ется упор на самые безопас-
ные материалы. Мы решили 
возродить идею семейного 
творчества. На закупленном 
уникальном немецком обору-
довании перерабатываются 
отслужившие свое упаковки, 
и из них производятся бумаж-
ные детские игрушки, предна-
значенные для росписи. Рань-
ше вся подобная продукция 
привозилась из Китая, а те-
перь она производится в на-
шей стране.

ОЛЬГА КОСТЕНКО 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА PR
АО ГАЛИЛЕО НАНОТЕХ

Совсем недавно в подмосков-
ном Хотькове открылось про-
изводство металлизирован-
ной бумаги, которая необхо-
дима для производства раз-
личных этикеток. Процесс ее 
изготовления очень сложный. 
Чтобы этикетка наклеивалась 
на бутылку ровно, многослой-
ная красочная поверхность 
должна быть безупречного ка-
чества.
До сих пор вся продукция 
в оте чественных магазинах 
была промаркирована запад-
ной пленкой. А теперь мы 
сами можем экспортировать 
за границу свою металлизи-
рованную бумагу.

Подготовили ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА И НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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ПОРОЙ УПАКОВКУ 
ПРОИЗВОДЯТ 

ВСЛЕПУЮ, НЕ ЗНАЯ, 
ДЛЯ ЧЕГО ОНА 
ПРЕДНАЗНАЧЕНА. 
ОТСЮДА  
ЕЕ НИЗКОЕ 
КАЧЕСТВО
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чем распла-
чиваются герои мексиканских «мыль-
ных опер»? 5. «Отцвела моя белая ..., 
отзвенел соловьиный рассвет». 8. Ди-
кая собака, за голову которой назна-
чена награда. 9. ... металлолома у пио-
неров. 11. Что дворового пса с конурой 
связывает? 12. Капуста в основе мно-
гих БАД, «помогающих от всего и сра-
зу», которая, несмотря на ряд полез-
ных свойств, на звание «лекарства» 
все же сильно не тянет! 15. Ради како-
го увлечения среди туристов на турец-
ком курорте Кушадасы в Эгейском 
море затопили авиалайнер А300, ко-
торый обошелся местным властям 
где-то в сто тысяч долларов? 
16. Чем казнили первого кардинала 
из романа «Ангелы и демоны» Дэна 
Брауна? 18. Какое единоборство из-
учала в свое время Ангела Меркель? 
19. Экранизированная повесть «За-
втрак с видом на ...» у Юрия Визбора. 
22. У кого создатели «Мартини» под-
смотрели его рецепт? 25. Что беско-
нечно тянется в ожидании перемены? 
26. Карты предсказаний. 27. Что ис-
пользуют в паре с паролем при входе 

на сайте? 28. Что вырастает у обману-
того мужа на голове? 29. Дополнение 
к винтовке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Великий ... 
предваряет Пасху Христову и длится 
семь недель. 2. «Как правило, мужчи-
не приятнее видеть накрытый к обе-
ду ..., чем слышать, как его жена гово-
рит по-гречески». 3. Борьба за «чи-
стоту — залог здоровья». 4. Какая 
из диких кошек умеет отлично охо-
титься на крокодилов? 6. Что вдохнов-
ляет на свершения? 7. Больше скрип-
ки, но меньше контрабаса. 10. Кем 
работал отец Эльдара Рязанова? 
11. Что двигалось вместо стрелок 
в первых русских башенных часах? 
13. Если она неловкая, то может по-
виснуть. 14. Аниматор с цирковым 
имиджем. 17. Что отказался прини-
мать герой Брюса Уиллиса из комедии 
«Смерть ей к лицу»? 
20. «Добровольный-то ... и есть самый 
опасный». 21. Живой символ Бело-
руссии. 22. Музыкальный инструмент 
для медитаций. 23. Чувство меры 
в общении. 24. Чем склеил крылья 
Дедал?

Ответы на сканворд и кроссворд от 04.08.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Беда. Муза. 
Двойка. Калоши. Рост. Наос. Афины. Рожь. 
Ноги. Мэтр. Гарпия. Баку. Слава. Амати. 
Страус. Засор. Домик. Рагу. Орикс. Кюри. 
Крузо. Плот. Рань. Табу. Апломб. Тау. 
Ремек. Укол. Коньки. Контрабас. Киви. 
Рига. Давило. Лувр. Адам. Сила. 
Сатана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Гусь. Дозор. Рокфор. 
Русланова. Праймериз. Корм. Барыня. 
Курс. Абрикос. Актриса. Текила. Тако. 
Жаба. Ось. Заступ. Торс. Кара. Жур. 

Минимум. Стрекот. Карат. Юта. Обида. 
Тир. Балаган. Ассорти. Чуни. Сама.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Химия. 8. Пор-
тмоне. 9. Архар. 11. Реаниматор. 14. Ка-
рета. 15. Дуб. 19. Мажор. 20. Лепрекон. 
21. Олень. 23. Поезд. 24. Кизил. 25. Джинн. 
26. Война. 27. Налог. 28. Ангел.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Икра. 3. Икар. 
4. Родня. 5. Атомиум. 6. Гость. 7. Зебра. 
10. Рентгенолог. 12. Школа. 13. Грипп. 
16. Баклажан. 17. Дознание. 18. Корзина. 
22. Сила. 23. Пиво.

Пикачу на память

Все началось из-за мел-
кого кобеля. Я так и не 
узнал его клички, но 
благодаря соцсетям 

в середине июля это был са-
мый известный пес в Тушине: 
«Помогите поймать собаку! 
На протяжении 2-х месяцев 
в Алешкинском лесу живет 
заросший йоркширский те-
рьер. От стресса в руки не да-
ется!». 
Я прибежал к Синякову: 
«Мы должны поймать кобе-
ля!». «Гарик, я завтра уезжаю 
в отпуск». «Вознаграждение 
10 000 рублей!». Было решено.
Пока готовили снаряжение, 
искали на карте Алешкин-
ский лес и переливали во 
фляжки, социальная сеть вы-
дала обновление: «Всем спа-
сибо, поймали». Синяков до-
лил и уехал с семьей в Варну, 
а я остался на Сходненской 
с нереализованным охотни-
чьим инстинктом.
Выход нашелся на следующий 
день — я устано-
вил модную игру 
про покемонов 
и открыл приложе-
ние.
...Моего первого 
покемона звали 
Бульбазавр. На мультиварке 
в кухне был пойман розовый 
Раттата, на подоконнике — 
Пиджи с крыльями. Пришлось 
повозиться с похожим на ле-
тучую мышь Зубатом на бал-
коне, но третьим шаром 
я и его засосал в смартфон. Че-
рез неделю у меня в кармане 
был телефон с 23 монстрами 
и я не знал, что с ними делать. 
Мне была необходима кон-
сультация, и я отправился ис-
кать единомышленников.
Путеводители по Москве не-
винно описывают Ильинский 
сквер в Китай-городе как «из-
любленное место встреч мо-
сквичей». Так и было, но те-
перь здесь, сразу за памятни-
ком Кириллу и Мефодию, ло-
вят покемонов. Когда я туда 
пришел, на газоне плотно си-
дели или лежали человек 250–
300. Никто ни с кем не разго-
варивал. Все уткнулись в свои 
мобильные устройства; вре-
мя от времени вейперы (лю-
бители электронных калья-
нов — «ВМ») выпускали клу-
бы белого пара.
Я высмотрел одинокого бри-
того человека в тренировоч-
ном костюме и попросил по-
мочь. «Какой уровень? Ше-
стой? Понятно. Кончились 
шары? Покестейшены кру-
тил? Ты не знаешь, что их 
надо крутить?! Смотри: поче-
му тут все сидят, знаешь? Тут 
четыре покестанции в одном 
месте. Можно сидеть на месте 
и крутить каждую. Вот так. 
За это тебе ништяки выпада-
ют. Шары, жратва какая-то, 
я сам пока не знаю, зачем она. 
Еще яйца выпадают, тоже 
бери. Яйцо кладешь в инкуба-
тор, ходишь с ним пару кэмэ 

и готово — редкий покемон. 
Розовую фигню видишь? Это 
приманка для покемонов, по-
этому их тут до фига».
Всю вторую неделю я выходил 
из дома в темное время суток 
и крутил покестанции, чтоб 
получить шары. К среде я вы-
ходил свое первое яйцо. 
Из него вылез Раттата. Я был 
ужасно разочарован. Это был 
уже 41-й Раттата в моем кар-
мане, все Тушино кишело ими. 
Мне это начинало надоедать. 
Я запросил научный коммен-
тарий у умного Лисицина. От-
вет был таким: «На мой взгляд, 
Pokemon Go — это актуализа-
ция в пространстве современ-
ного города старой игры «каза-
ки-разбойники» — она была 
исторически привязана к дво-
рам, где формировались ло-
кальные идентичности. Сей-
час часть функций двора взяли 
всякие фитнес-к лубы 
и outdoor активности типа 
бега, скейтбордов и т.п. Но это 

скучно, не может насытить до-
суг в полной мере, потому что 
нет конкурентного мотива. 
Поэтому «казаки-разбойники» 
и актуализовались в виде по-
кемонов. С ужасом думаю, 
в какой форме вернутся нам 
«брызгалки». 
Я снова поехал в Ильинский 
сквер, чтобы узнать, куда де-
вать покемонов.
«Их можно отдать «профессо-
ру», — подсказал мне Олег 
18-го уровня. «Что это зна-
чит?» — не понимал я. 
«Это  значит, отдать их в пере-
работку. За это вы получите 
звездную пыль и одно яйцо 
за каждую, например, Ратта-
ту. Всего 400 Раттат — эволю-
ция для одного Маджикарпа». 
«А можно их просто подарить 
друзьям?». «Это игрой не 
предусмотрено».
В ночь на воскресенье я, обла-
чившись в светлое, отдал 
«профессору» всех своих поке-
монов.
На следующий день приехал 
Синяков и вернул меня к здо-
ровому образу жизни: дерива-
ционный канал и фляжка, 
в которой помещается «ма-
ленькая ноль семь»…
Но Пикачу, Бульбазавра и еще 
одного покемона, похожего 
на йоркширского терьера, 
я все-таки оставил на память.

БЛОКНОТ ГАРИКА

Старший фотокорреспондент 
«Вечерней Москвы».
В газете работает с 1991 года.
Поклонник рок-н-ролла и Кири-
ла Бонфильоли

ИГОРЬ
ИВАНДИКОВ

«Блокнот Гарика» появился в газете больше трех лет назад 
и сразу стал популярным. Автор Игорь Ивандиков вместе с глав-
ным героем своих записок Синяковым неутомимо исследует мо-
сковскую жизнь.

 «Белорусская»
☎ (495) 741-92-21

Размещение рекламы

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности
Строительство и ремонт

Юридические услуги

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00

Кредиты и ссуды
 ● Наличные! В день обращения! 

Без предоплат! Спецпредложение 
пенсионерам! ООО «ЭКСПОУРАЛВО-
СТОК» МФО № 651503465006451 ОГРН 
1156685005400. Т. 8 (985) 476-85-05

Вот, пишу я вам, разлюбез-
ная моя Катерина Матве-
евна, из Бразилии. Докла-
дываю: долетели мы не-

плохо, разместились тоже. Мо-
жет припомните, как в 1972 году 
ездили мы с вами на Ахтубу и по 
дороге ночевали в недостроен-
ной гостинице «Лето», в номере 
на шесть человек? Аккурат та-
кой же номер у нас и сейчас. 
Спится в нем не очень, Катери-
на Матвеевна, вот я и не сплю 
и все о вас тоскую. 
Спортсменов наших размести-
ли тоже хорошо. В тесноте, как 
говорится, да не в обиде. Номе-
ра не просторные, слава богу, 
атмосфера избыточная головы 
не кружит, кроватки друг 
к дружке жмутся, так что ребя-
там ночью не страшно. Туале-
тов, правда, мало, но какие-то 
дела и до дома можно оставить. 
Не за тем, собственно, ехали. 
За допингом тут следят, Кате-
рина Матвеевна, очень бди-
тельно. Допинг-офицеры при-
ходят к нашим с проверкой 
в разное время суток, обычно 
около шести утра. Но это и пра-
вильно: как известно, кто рано 
встает, тому Бог подает. Нашим 
нравится, а то не ровен час и до 
обеда заспишься. 
Кормят всех тоже хорошо. Кух-
ня тут — какая угодно, кроме 
русской, конечно. И то ска-
зать — она же и дома надоела. 
А чужого много не съешь, а зна-
чит, и не поправишься. 
Но особливо, Катерина Матве-
евна, радуют меня тренировки 
нашей сборной.  Нам, болель-
щикам, это вообще чистый 
праздник: все на виду! Дело 
в том, Катерина Матвеевна, что 
на тренажеры тут очередь, как 
в советские времена за колба-
сой, в спортзале толчея, как на 
пляже в Анапе: один пресс кача-
ет, другой спину, третий ноги 
тянет. Потом все головами 
сталкиваются в тесноте — звон 
стоит, как в Первопрестольной 
нашей по праздникам! 
Но у наших-то к очередям гене-
тическая ненависть. Ну, они по-

кумекали и нашли место: под-
земные парковки оккупирова-
ли и гаражи. Идем мы тут с дру-
гом Серегой и слышим — 
откуда-то доносятся звуки 
странные: буц, буц, бац! Реши-
ли полюбопытствовать. Смо-
трим: ба, наши! Боксеры! Гру-
ши нет — так они по колоннам 
стучат. Ежели колонны потре-
скались — друг по другу. 
А велосипедисты тренажер 
себе выцыганили и хотели, 
было, в кустах его разместить, 
но там наши с детской площад-
ки ведерками песка натаскали 
и пляжный гандбол затеяли. Бе-
гать негде, так прыгают на ме-
сте, все равно мышцы в тонусе. 
Так что тренажер боксеры по-
могли туда же, на парковку, пе-
ренести. Там хорошо, не жарко.
Пловцы в ванных загребают 
так, что волной сантехнику 
сносит. Где синхронистки тре-
нируются, не знаю, но, говорят, 
видели, как из фонтана диво 
какое-то поднималось, так это 
точно — либо они, либо подлод-
ка шпионская. 
А теннисистам вообще повез-
ло. Им три часа в день надо тре-
нироваться, но тут корты-то не 
готовы и на них очередь живая, 
но малоподвижная. А чтобы все 
было по-честному, дают 45 ми-
нут по мячику постучать — 
и хватит. Малина, не жизнь! 
Так что все у нас, Катерина Мат-
веевна, хорошо. Нашим ведь  
как: чем хуже — тем лучше, 
к испытаниям они привычные, 
их трудностями пугать — равно 
что ежу голую... коленку пока-
зывать. Так что не волнуйтесь, 
Катерина Матвеевна, вернемся 
с победой и я весь ваш буду, 
остаюсь на том — бывший 
красноармеец, ныне болель-
щик со стажем, верный вам то-
варищ Сухов. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
o.kuzmina@vm.ru

Маракана — первый по вместимости 
футбольный стадион Бразилии, на котором 
и состоится церемония открытия 
Олимпийских игр в Бразилии.

Слухи о не лучших условиях для олимпийцев наводнили СМИ. 
Вот и в нашу редакцию попало свидетельство очевидца-болель-
щика. Читать чужие письма нехорошо, но ради истины — можно!

Белое солнце 
Мараканы
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ТОЧКА Сегодня точку в номере ставят сразу три фото из Рио. Вот так сборную встретили на Олимпиаде. 
На церемонии подъема олимпийского флага под ногами cпортсменов — подобие газона, качество 

которого «оставляет желать...» (1) Велосипедист Виктор Манков тренируется на гаражном этаже, в котором живет 
сборная России (2) Тренировка боксера Виталия Данайцева в том же гараже (3) 

1

2

3

ОЛИМПИЙСКИЙ ФЕЛЬЕТОН
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Обозреватель и колумнист «Ве-
черней Москвы», ценитель пре-
красного во всех его разнообраз-
ных проявлениях.

БОРИС 
ВОЙЦЕХОВСКИЙ
БОР
ВОЙ

Женат или не женат — 
разницы совершен-
но никакой. Как на-
певал мне когда-то 

в одном из ресторанчиков ста-
рого Авлабара Вахтанг Кика-
бидзе: «Бегать, прыгать, водку 
пить нужно обязательно. Ты 
мужик — не забывай. Это за-
мечательно!» Вот и бегаешь, 
и прыгаешь, а тут — они. Со 
всех сторон. Летние москов-
ские барышни. Молодым ка-
жется, что так было всегда, но 
это заблуждение. Сарафанчи-
ки имелись в наличии. Платьи-
ца. Юбочки. Но не было вот 
этого — ууууух! А нынче — по-
гляди в окно! Под голубыми 
небесами, шурша по ветру во-
лосами, на солнышке краса ле-
жит. И тут уже ты сам таешь, 
млеешь, плавишься, слегка те-
ряешь рассудок и пытаешься 
справиться с набегающими 
мыслями. Мыслей много.
Есть — вполне себе прозаиче-
ские. Например: интересно, 
как это так незаметно Москва, 
которая не верит даже слезам, 
превратилась в курорт? Как 
это вдруг газоны и парки, хол-
мы и пригорки, набережные 
и некоторые дворы стали пля-
жами? А ведь стали. То тут, то 
там, даже если не вглядывать-
ся особо, непременно увидит 
очарованный путник загора-
ющую прелестницу, а то и сра-
зу дюжину. Эта вот животик 
оголила, эта — плечики, эта — 
ноги, а эта — и вовсе все сразу.
Есть — мысли урбанистиче-
ские. Кто бы мог предполо-
жить, что загорающие девуш-
ки так хорошо вписываются 
в городской ландшафт.
Есть — что уж скрывать — чи-
сто мужские. Глаз-то радуется 
и блестит! Душа поет. Ритм 
учащается. Хорошо, одним 
словом. И чем больше разно-
образных частей тела барыш-
ни подставляют столичному 
солнцу, тем лучше: в этом деле 
перебора не бывает.
Есть — эстетические. А ведь 
как красивы, а! Почти все — 
спортивные, стройные.
Ну и уж, конечно, нельзя сбра-
сывать со счетов нашу, муж-
скую, поэтическую натуру. 
Ведь вдруг только упадет 
взгляд на какую-нибудь слегка 
обнаженную кралю, как в го-
лове возникает пушкинское:

Скинь мантилью, ангел милый,
И явись как яркий день!
Сквозь чугунные перилы
Ножку дивную продень!

А как дойдешь до городского 
пляжа и просто парковой на-
бережной, то и вовсе начина-
ет в голове пульсировать тоже 
из Александра Сергеевича:

Вижу, в легком одеянье
Будто милая со мной;
Робко, сладостно дыханье,
Белой груди колебанье...

И жизнь кажется прекрасной, 
и лето вечным... В общем, за-
горайте, милые, загорайте!

Скинь мантилью, ангел милый
В эти выходные в Москве обещают аномальную жару. А значит, последний месяц лета не повод для уныния, а хороший стимул для того, чтобы успеть сделать все то, что — пройдет 

еще недели две — сделать будет уже невозможно. Впрочем, это и так понимают все, а особенно столичные девушки, посвящающие оставшиеся солнечные дни тому, 
чтобы «отполировать» свой загар. Именно их, прелестниц, не спрашивая имен, и сняли наши фотокорреспонденты, чтобы не мешать красоте наслаждаться летом.
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Летние московские 
вечера бесконечны, 
и вот ждешь, ждешь — 
ее все нет. Потом 
наконец звонок — 
и она, во всей своей 
летней нарядности, и ее 
задыхающийся голос: 
«Прости, пожалуйста...»
Иван Бунин 
«Темные аллеи»
■
Иногда по Тверской 
в жаркий летний день 
тащится пролетка 
с поднятым верхом 
несмотря на хорошую 
погоду; из пролетки 
торчат шесть ног: 
четыре — в сапожищах 
со шпорами, а две — 
в ботинках.
Владимир Гиляровский 
«Москва и москвичи»
■
В комнату ворвался
бодрящий прохладный 
воздух. Начиналось 
московское летнее утро, 
шумное, 
жизнерадостное.
Лазарь Лагин
«Старик Хоттабыч»

ЛЕТНИЕ 
ЦИТАТЫ


